
Москва входит в топ лучших 
городов мира по комфорту 
и технологиям для бизнеса. 
Как этого удалось добиться, 
на пленарной сессии форума 
рассказала руководитель Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития столицы Кристина 
Кострома. По ее словам, се-
годня в городе работают более 
926 тысяч юридических лиц, 
в них трудятся более 3 милли-
онов человек. 
— Москва — лучший город 
Земли, и таким его делают 
в том числе предпринимате-
ли. Бизнес вносит огромный 
вклад в развитие столицы, по-
этому для правительства Мо-
сквы его поддержка является 
приоритетом, — отметила 
глава департамента. 
Сегодня в Москве действует 
одна из самых широких лине-
ек мер поддержки. Кристина 
Кострома подчеркнула, что 
правительство работает со 
всеми отраслями бизнеса, 
в том числе с начинающими 
предпринимателями. 
— Если посмотреть на наш 
портфель мер поддержки, то 
все они сопряжены не с вопро-
сом поддержания деятельно-
сти, а с помощью именно 
в дальнейшем развитии. Это 
принципиальная позиция мэ-
ра Москвы, — объяснила гла-
ва департамента. 
Одна из популярных мер под-
держки — софинансирование 
расходов на покупку оборудо-
вания. Производственные 
компании могут купить, на-

пример, станок, а город ком-
пенсирует часть затрат. 
— Активно работаем по ме-
ханике льготного кредитова-
ния. А для начинающих пред-

принимателей с идеями но-
вых продуктов работает 
«Академия инноваторов», — 
добавила Кристина Кост-
рома.

В рамках пленарной сессии 
также обсудили вопросы вне-
дрения цифровых технологий 
в разные сферы бизнеса. Так, 
президент Ассоциации про-

фессионалов инду-
стрии красоты 
Игорь Стоянов от-
метил, что, напри-
мер, в салонах кра-
соты роботы не 
смогут заменить 
профессионалов. 
При этом совре-
менные системы 
о н л а й н - з а п и с и 
и напоминаний 
клиентам о визите 
серьезно повыша-
ют клиентоориен-

тированность бизнеса и каче-
ство оказания услуг. 
В рамках форума также про-
шла выставка предпринима-
телей. Свой продукт, в частно-

сти, представил один из веду-
щих разработчиков кассовых, 
складских и платежных реше-
ний в сфере ретейла. Менед-
жер предпродажной подго-
товки Ольга Епифанова пока-
зала самые маленькие кассы 
в мире, которые производит 
их компания.
— Они работают удаленно, 
без печатающего механизма 
и востребованы маркетплей-
сами, — пояснила она. 
Заявить о себе смогли и моло-
дые предприниматели. На-
пример, компания по произ-
водству замороженного йо-
гурта, которая основана 
в этом году. Проектный ме-
неджер бренда Анастасия 
Байметова отметила, что фо-
рум — отличная возможность 
найти новых партнеров. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на Мо-
сковском пред-
приниматель-
ском форуме 
центральным 
событием дело-
вой программы 
стала пленарная 
сессия «Москва 
для бизнеса: соз-
даем лучший го-
род Земли».

Экспортеры представят свою 
продукцию за рубежом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
постановление об увеличе-
нии субсидий автономной 
некоммерческой организа-
ции «Московский экспорт-
ный центр». Выделенные 
средства пойдут на продви-
жение продукции столичных 
производителей за рубежом.

Московский экспортный 
центр помогает предприяти-
ям наладить контакты с ино-
странными партнерами 
с 2017 года. Его эксперты зна-
ют, как увеличить поставки 
товаров и услуг из столицы на 
зарубежные рынки, а также 
способствуют формированию 
за границей положительного 
имиджа Москвы.
В этом году на иностранных 
выставках свою продукцию 
в рамках коллективного стен-
да Made in Moscow представят 

254 компании, выпускающие 
товары широкого потребле-
ния и пищевые продукты. 
Кроме того, в специальных 
бизнес-миссиях примут уча-
стие 355 столичных предпри-
ятий. Так, в июне делегация из 
Москвы примет участие 
в Международном фестивале 
анимации в Ханчжоу. Мульт-
фильмы, которые производят 
столичные студии, пользуют-

ся большим спросом в Индии, 
Китае, Турции, Вьетнаме 
и других странах.
— Одно из крупнейших меро-
приятий года — фестиваль-яр-
марка российских товаров, 
который проходит с 16 по 
26 мая в Харбине в рамках Рос-
сийско-китайского Экспо, — 
отметил Сергей Собянин.
Московский экспортный 
центр на предстоящих вы-
ставках возьмет на себя рас-
ходы на аренду и застройку 
павильона под брендом Made 
in Moscow, логистику и тамо-
женное оформление. Также 
он отвечает за организацию 
розничных продаж и культур-
ную программу для гостей па-
вильона.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Территории парков 
преобразятся
В Москве стартовали работы 
по благоустройству и реаби-
литации нескольких крупных 
парков. Об этом вчера сооб-
щили в столичном Комплек-
се городского хозяйства.

Преображение Парка Горько-
го, «Сокольников» и музея-за-
поведника «Коломенское» 
произойдет в течение трех 
лет. Ближайшей осенью за-
вершится первый этап благо-
устройства. Также в этом году 
закончатся основные работы 
по созданию парка «Яуза». 
Специалисты уже приступили 
к обустройству двух финаль-
ных участков.
— На территории вдоль Тени-
стого проезда приведут в поря-
док пешеходные дорожки, от-
ремонтируют две детские пло-
щадки и три спортивные, — 
рассказали в ведомстве. — На 
участке вдоль Сельскохозяй-

ственной улицы отремонтиру-
ют мостовые переходы. По 
крутому склону левого берега 
Яузы проложат экотропу.
В Парке Горького благоустро-
ят Пушкинскую набережную. 
Там поставят 20 павильонов, 
где гости всех возрастов смо-
гут провести время с пользой. 
На Оливковом пляже и у Пио-
нерского пруда сделают зоны 
отдыха. В пруду можно будет 
искупаться. Кроме того, в Не-
скучном саду появится новый 
спортивный кластер.
В музее-заповеднике «Коло-
менское» в этом году приве-
дут в порядок улицу Жужу 
и набережную Москвы-реки 
от станции метро «Кленовой 
бульвар» в сторону Сабуров-
ского моста. В парке «Соколь-
ники» обновят территорию 
общей площадью 88 гектаров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Москва возглавила рейтинг качества жизни Агентства стратегических инициатив 
2023 года. Об этом на заседании наблюдательного совета АСИ под председательством 
президента России Владимира Путина сообщила глава агентства Светлана Чупшева. 
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Лучший город для бизнеса
Столичное правительство помогает предпринимателям развиваться, 
наращивать прибыль и выходить на новые рынки сбыта РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛА СТРОИТЕЛЬНАЯ 

ОТРАСЛЬ СТОЛИЦЫ БЛАГОДАРЯ НАЦИО
НАЛЬНОМУ ПРОЕКТУ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
НОСТЬ ТРУДА, СООБЩИЛА ВЧЕРА 
ЗАМ МЭРА МОСКВЫ МАРИЯ БАГРЕЕВА

ЦИФРА ДНЯ

1 700 000 000

АЛЕКСАНДР ИСАЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ КОРПОРАЦИИ 
ПО РАЗВИТИЮ МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Наша главная задача — найти 
баланс между интересами го-
сударства и бизнеса. Если го-
ворить о цифрах, то за про-
шлый год объем финансовой 
поддержки в рамках совмест-
ных программ корпорации 
и правительства Москвы со-
ставил почти 300 миллиардов 
рублей. Это на 20 процентов 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Из них 
порядка 80 миллиардов — га-
рантийная поддержка. Есть 
также отдельные программы, 
направленные на инвестиции 
в обрабатывающую промыш-
ленность. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Компании 
могут получить 
грантовую 
поддержку, 
льготный кредит

22 мая. Руководитель Департамента предпринимательства и инновационного развития Москвы Кристина Кострома осматривает выставку столичных компаний 
на Московском предпринимательском форуме в инновационном кластере «Ломоносов». Фото: Пелагия Замятина

Каждый рассказ 
трогает сердце

«Многонациональная Победа» — про-
ект, который реализуется Департа-
ментом национальной политики 
и межрегиональных связей Москвы 
совместно с некоммерческим фондом 
«Международные интеграционные 
технологии» с 2019 года. Ежегодно мы 
издаем сборники и альманахи с исто-
риями участников Великой Отече-
ственной войны. В прошлом году 
в список рассказов также включили 

истории о героях специальной военной операции. 
С каждым годом популярность проекта «Многонациональ-
ная Победа» растет — в нем участвуют не только жители 
России, но и представители других стран. В этом году в про-
екте приняли участие более 10 тысяч россиян: география 
конкурса простирается от Калининграда до Владивостока. 
Самому младшему нашему автору 
шесть лет, а самому старшему — 94 го-
да. Такая тенденция очень радует и го-
ворит о том, что проект интересен лю-
дям разных возрастов и помогает со-
хранить память о героях тех лет. Важ-
но, что благодаря проекту у людей есть 
возможность не только не забывать 
о подвигах, но и рассказывать всем 
истории о дружбе, благородстве. Для 
многих это также шанс больше узнать 
о своих предках и их жизни в те годы.
Каждая из присланных историй уни-
кальна и пронизана большой любо-
вью к своим корням, Родине. Для на-
шего пятого альманаха истории отби-
рали Герои Российской Федерации, 
Советского Союза и Социалистического Труда. Они бук-
вально пропускали через свое сердце каждый рассказ, по-
этому выбрать было достаточно сложно. Все материалы 
по традиции мы передадим на вечное хранение в мульти-
медийный музейный комплекс «Дорога памяти» в Глав-
ном храме Вооруженных сил России на Поклонной горе. 
Параллельно с подготовкой альманаха мы провели мара-
фон в соцсетях, где жители нашей страны делились сним-
ками, рассказами о своих родных. В этом году в нем при-
няли участие более 5 тысяч человек. Жюри определило 
самых активных участников. Я бы отметил активность 
жителей Москвы, Кирова, Челябинской области, Белго-
родской области и Республики Карелия. Каждый конкурс-
ный год — это всегда что-то трогательное, интересное 
и запоминающееся как для жюри, так и для самих участ-
ников. Уверен, что у наших проектов большое будущее.

В столице подвели итоги проекта «Многонацио-
нальная Победа». Подробности сообщил руководи-
тель Департамента национальной политики и меж-
региональных связей Москвы Виталий Сучков.

первый 
микрофон

ВИТАЛИЙ 
СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИО
НАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

ГЛАВА ГОРОДА РАССКАЗАЛ 
О ЛЕТНЕМ ТУРСЕЗОНЕ ➔ СТР. 2

За время работы столич-
ного Фонда развития 
венчурного инвестиро-
вания было заключено 
более 150 сделок с биз-
несом, поддержку полу-
чили свыше 100 инно-
вационных компаний. 
Частные инвесторы вло-
жили в компании, под-
держанные фондом, 
около 3 миллиардов
рублей. 
Для развития венчурно-
го инвестирования 
в 2024 году из бюджета 
Москвы выделено 
2миллиарда рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Хорошо забытое старое. Ставшая 
традиционной выставка напомнит 
о классических античных традициях 
архитектуры ➔ СТР. 3

главная тема

Клещеевка наша! Штурмом взят 
важный укрепрайон противника 
на территории Донецкой Народной 
Республики ➔ СТР. 4

тенденции и прогнозы

Сладкое лакомство полюбили 
в Поднебесной. Китайским 
потребителям пришлось по вкусу 
русское мороженое ➔ СТР. 6
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А ты
записался 
на контрактную службу?
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Рынок ипотеки 
показывает рост
В Управлении Росреестра 
по Москве в апреле зареги-
стрировали 10 622 договора 
ипотечного жилищного кре-
дитования на первичном 
и вторичном рынках недви-
жимости. Об этом вчера сооб-
щил руководитель ведомства 
Игорь Майданов (на фото).

Показатели апреля стали ре-
кордными с начала года. 
По сравнению с мартом, на-
пример, количество зареги-
стрированных ипотек вырос-
ло на 14,8 процента.
— Если смотреть на ретро-
спективу апрельских значе-
ний прошлых лет, то стати-
стические показатели отра-
жают влияние внешних фак-
торов, — сказал Игорь 
Майданов. — Так, после ка-
рантинных ограничений 
2020 года в апреле 2021-го на-
блюдался пятикратный рост 
числа регистраций ипотеч-
ных договоров.
На это повлияли, с одной сто-
роны, программы государ-
ственной поддержки, с дру-
гой — опасения людей, свя-
занные с возможным оконча-
нием льготной ипотеки.
В апреле 2022 года в Управле-
нии Росреестра по Москве от-
мечали снижение числа заре-
гистрированных ипотек. Это 
было связано с увеличением 
ключевой ставки Центробан-
ка и пересмотром условий 
льготного кредитования. 
Но уже в 2023 году число ипо-
течных договоров выросло.
— В текущем периоде апрель 
уступил рекордному 2023 году 
менее девяти процентов, или 
порядка одной тысячи догово-
ров, — уточнил Майданов. — 
Однако положительная дина-
мика числа зарегистрирован-
ных ипотек с начала года при 
стабильном значении ключе-

вой ставки свидетельствует об 
активности ипотечного рын-
ка столицы.
Всего за январь-апрель этого 
года в Москве зарегистриро-
вали 37 408 договоров ипо-
течного кредитования для по-
купки жилья на первичном 
и вторичном рынках недви-
жимости. Это на 6,4 процента 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edut@vm.ru

Инвесторы обязаны сохранять 
исторические объекты столицы

Эксперты поделятся личным 
опытом ведения бизнеса

С начала 2024 года на торгах 
реализовали 11 помещений 
в объектах культурного на-
следия общей площадью 
почти 1,4 тысячи квадратных 
метров. Об этом вчера сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Как рассказал Вла-
димир Ефимов, 
всего за 2023 год 
и первый квартал текущего 
года инвесторы приобрели 
42 объекта недвижимости. 
Из них 30 — в центре столицы.
— Покупка исторических зда-
ний и помещений в объектах 
культурного наследия позво-
ляет предпринимателям ве-
сти бизнес в районах города 
с высокой деловой, потреби-
тельской и туристической ак-
тивностью, — отметил он. — 
При этом покупатели обязу-
ются при необходимости от-
реставрировать купленную 

недвижимость, а также ис-
пользовать ее в соответствии 
с охранными предписаниями.
Все реставрационные или ре-
монтные работы проводятся 
в соответствии с охранным 
обязательством и актом тех-

нического состоя-
ния. Специалисты 
Мосгорнаследия 
строго контроли-
руют сроки и эта-
пы выполнения 
работ. 
— За каждым объ-
ектом закреплен 
инспектор, кото-

рый постоянно держит связь 
с собственниками и отслежи-
вает состояние здания, — объ-
яснил руководитель Департа-
мента культурного наследия 
Алексей Емельянов.
По его словам, наблюдение за 
состоянием памятников архи-
тектуры в столице ведется ре-
гулярно. А детальное обследо-
вание того или иного истори-
ческого объекта выполняется 
раз в пять лет.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

28 мая на базе Цифрового 
делового пространства прой-
дет форум «Самозаня-
тые-2024». Об этом сообщи-
ла заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. 

К участию в форуме пригла-
шаются как уже действующие 
предприниматели, которые 
платят налог на профессио-
нальный доход, так и жители 
столицы, которые хотели бы 
познакомиться с нюансами 
работы в статусе самозанято-
го. Регистрация участников 
проходит на портале проекта 
«Малый бизнес Москвы».
— За три года форум объеди-
нил уже больше 800 самозаня-
тых горожан. Из-за высокого 
спроса в этом году число мест 
увеличили. Несколько сотен 
гостей увидят выступления 
представителей различных 
индустрий — от банковской 
сферы до цифровых коммуни-
каций. Они дадут практиче-
ские советы по продвижению 

бизнеса, — рассказала Ната-
лья Сергунина.
На площадке также будет ра-
ботать менторская гостиная, 
где эксперты проведут инди-
видуальные консультации. 
Деловую программу откроет 
сессия «Самозанятый — старт 
для большого бизнеса». В ее 
рамках спикеры поделятся 
собственным опытом работы 
в статусе самозанятого, рас-
скажут о первых шагах и пер-
вых результатах своей дея-
тельности. 
Состоится на форуме и на-
граждение победителей про-
фильного столичного конкур-
са «Ты можешь!».
Для тех, кто захочет продол-
жить знакомство с темой, на 
портале «Малый бизнес Мо-
сквы» проведут онлайн-курс 
«Самозанятость на практике: 
тонкости работы и продвиже-
ния». Занятия будут прохо-
дить с 29 по 31 мая.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Победителями и призера-
ми Московской олимпиа-
ды школьников, в кото-
рой принимали участие 
ученики 5–11-х классов 
из 85 регионов России, 
стали больше 6300 ребят. 
Из них свыше 5000 — мо-
сквичи. Как напомнил 
Сергей Собянин, победи-
тели олимпиады могут 
поступить без экзаменов 
в вуз или получить 
100 баллов на ЕГЭ 
по предмету олимпиады.

кстати

Москва привлекает гостей фе-
стивалями, современными 
музеями, парками и другими 
возможностями для полно-
ценного отдыха. Только за 
первый квартал этого года 
столицу посетили 5,86 милли-
она гостей, что на 20 процен-
тов больше, чем в доковид-
ный, 2019 год. Поступления 
в городской бюджет от тури-
стической отрасли превысили 
40 миллиардов  рублей.
— Большой рост туристов мы 
наблюдали в майские празд-
ники — 2,2 миллиона го-
стей, — поделился Сергей 
 Собянин. — Порядка 90 про-
центов туристов 
приехали в Мо-
скву из регионов 
России, больше 
 всего из Санкт-
Петербурга, Ниж-
него Новгорода, 
Тюмени, Ярославля 
и других городов.

Семейное путешествие
Как уточнил мэр, Москву все 
чаще выбирают для семейного 
отдыха. в майские праздники 
в столичных отелях количе-
ство постояльцев с детьми до-
ходило до 70 процентов от об-
щего числа гостей.

Туристы смогли посетить фе-
стивали «Пасхальный дар» 

и «Московская вес-
на», а также попро-
бовать блюда из 
специального ме-
ню, которое более 
750 ресторанов 
и кафе разработали 
для проекта «Мо-
сковский завтрак 
на верандах».

— Полюбилась москвичам 
и гостям города программа 
«Играй в Москву» — хорошая 
возможность изучить знако-
вые места столицы с помощью 
пяти маршрутов-приключе-
ний, — добавил Сергей Собя-
нин. — За майские праздники 

по этим маршрутам прогуля-
лись более 10 тысяч семей.

Насыщенная программа
В столице стартует летний ту-
ристический сезон. Составить 
идеальный план отдыха помо-
жет сервис RUSSPASS, где за-
пустили специальный раздел 
«Москва. Лето». В нем можно 
найти информацию обо всех 
главных культурных и спор-
тивных событиях, которые 
пройдут в городе с мая и до 
конца августа. Среди них — 
фестивали «Москва — на вол-
не. Рыбная неделя» и «Лето 
в Москве. Сады и цветы». Ин-
формация будет постоянно 
обновляться.

— Новый раздел включает не-
сколько тематических блоков, 
где представлен весь спектр 
летнего отдыха в Москве, — 
рассказал Сергей  Собянин. — 
В разделе можно найти луч-
шие места для прогулок в пар-
ке или занятий водным спор-
том, выбрать идеальный 
маршрут для пробежки или 
аудиоэкскурсию для первого 
знакомства с городом.
Кроме того, через RUSSPASS 
можно забронировать отель, 
купить билет на экскурсию 
или в музей.
— Туристы могут спланиро-
вать собственную уникаль-
ную программу, а москвичам 
сервис поможет по-новому 

взглянуть на родной город, — 
подчеркнул мэр.

Больше окон приема
В районе Лианозово центр го-
суслуг «Мои документы» до 
конца года переедет в про-
сторное здание, расположен-
ное на Абрамцевской улице.
— Площадь центра увеличит-
ся в три раза, что позволит от-
крыть порядка 50 окон прие-
ма, — написал Сергей Собя-
нин в соцсетях.
Также в этом году приведут 
в порядок помещения для 
центров госуслуг в районах 
Южное Тушино и Арбат.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Летний сезон будет наполнен 
интересными событиями
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу) в личном 
блоге рассказал 
о специальном 
разделе сервиса 
RUSSPASS, кото-
рый запустили 
к началу летнего 
туристического 
сезона, а также 
сделал публика-
ции в соцсетях.

день мэра

22 мая. Рани Бейбалаева из Дербента (слева) и Аиша Узденова из Черкесска приехали в Москву, чтобы полюбоваться ее достопримечательностями, в том числе парком 
«Зарядье». Снимок на Парящем мосту девушки сделали на память о теплом весеннем дне, который они провели в столице. Фото: Екатерина Алексеева 

Миллионы цветов готовят 
к высадке на городские клумбы
Вчера в ГБУ «Озеленение» 
рассказали, как выращивают 
и готовят цветы к предстоя-
щей высадке на городские 
клумбы. 

В теплицах на 16-й Парковой 
улице «собирают урожай». 
Здесь уже расцвели тысячи 
растений, которые в скором 
времени будут украшать ули-
цы, скверы и бульвары сто-
лицы. 
— Подготовка рассады начи-
нается еще зимой — ближе 
к концу февраля, — проводит 
экскурсию среди теплиц, по-
казывая лучшие образцы од-
нолетников, главный агроном 
ГБУ «Озеленение» Елена На-
зарова. — В это время прово-
дятся основные посевы. Их 
делят на этапы. Ведь речь идет 
об очень большом объеме — 
порядка 23 миллионов штук 
растений. 

В ассортименте — почти пол-
торы сотни наименований 
цветочной продукции. Виолы, 
бегонии, агератумы и другие 
высевают специальные ма-
шины. Потом в дело вступают 
специалисты, которые следят 
за основными параметрами: 
светом, температурой, влаж-
ностью, частотой полива.
— Быстрее всего удается под-
готовить к высадке тагетесы 
отклоненные, известные в на-
роде как бархатцы. В среднем 
весь процесс выращива-
ния в теплицах занимает 
60 дней, — продолжает Елена 
Назарова. — А вот бегониям 
нужно 120 дней — это культу-
ра особого досмотра. Нежные 
и сложные в уходе растения 
высевают еще в ноябре и осо-
бенно тщательно следят за их 
ростом. Высаживают бегонии 
в цветники, расположенные 
перед знаковыми объектами.

Четверть ассортимента одно-
летней рассады приходится на 
петунии. Эти цветы неприхот-
ливы, при этом разнообразие 
сортов позволяет составлять 
любые  узоры при формирова-
нии цветников. 
В числе новинок нынешнего 
сезона — агератум. Неболь-
шие цветочки синего цвета 
войдут в состав композиций, 
изображающих российский 
триколор. Дополнят цветоч-
ные рисунки колеусы. 
— На клумбах города пред-
ставлены и многолетние рас-
тения. Их число с каждым го-
дом увеличивается, сейчас 
таких — 2,5 миллиона, — от-
метила главный агроном ГБУ 
«Озеленение». 
Она также добавила, что при 
необходимости живой мате-
риал на клумбах обновляется.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 мая. Главный агроном ГБУ «Озеленение» Елена Назарова осматривает теплицы и растения, 
которые в них цветут. Фото: Василиса Чернявская

Лучшие повара подали жюри 
самые вкусные семейные обеды
Вчера в столицепрошел фи-
нальный этап конкурса про-
фессионального мастерства 
«Московские мастера» 
попрофессии «Повар». В нем 
приняли участие 11 лучших 
поваров столицы.

На кухне все кипит, шипит 
и жарится, пряные ароматы 
готовящегося барашка сме-
шиваются со свежим запахом 
овощей, наваристого рыбно-
го бульона и томленой груши. 
Сегодня здесь не готовят, 
а творят лучшие из лучших — 
шеф-повара столичных ресто-
ранов и кафе, те, кто уже стал 
победителем в отборочном 
этапе конкурса в округах. Са-
мому младшему участнику, 
Даниилу Кутикову, 21 год. 
— В моем обеде — салат с ло-
сосем, спагетти с ветчиной 
и грибами и суп «Зуппа де пе-
ше», он готовится на рыбном 
бульоне с добавлением бело-
го вина, а потом туда добавля-
ются кольца кальмара, кре-
ветки, мидии. Самый вкус-
ный суп, на мой взгляд, — рас-
сказал он.
В этом году тема конкурса — 
«Московский семейный 
обед» — посвящена Году се-
мьи в России. Организаторы 
престижного состязания — 
Департамент торговли и услуг 
города Москвы и столичный 
Профсоюз работников тор-
говли, общественного пита-
ния и потребкооперации.
— Мой поварской стаж — 
29 лет,— рассказывает еще 
один финалист, 45-летний 
шеф-повар Дмитрий Кали-
нин. — В советское время 
можно было начинать карье-
ру с 14 лет. Я пошел на практи-
ку в кафе на ВДНХ, пришелся 
там ко двору, остался рабо-
тать. И это было круто, ведь 
я не клянчил карманные день-

ги, а получал зарплату, даже 
выше, чем у мамы. 
Среди участников — только 
мужчины, борьба идет на рав-
ных. Зрители шутят: настоя-
щая, не телевизионная битва 
шефов. 40-летний Борис Бо-
рисенко не готовит, а создает 
настоящую магию вкуса 
и эстетики.
— В нашем ресторане в райо-
не Измайлово есть русская, 
европейская, кавказская кух-
ня, — говорит Борис Олего-
вич. — Если простая еда на-
скучила, приходите к нам, мы 
приготовим «то самое» блю-
до! Ведь главное, чтобы чело-
век не просто насытился, а по-
лучил приятные эмоции!
Первое место в конкурсе занял 
бренд-шеф Владимир Богожа-
вец, представивший на суд 
жюри блюда греческой кухни. 
— Для меня семейный обед — 
жареные караси, — смеется 
победитель. — Мы с сыновья-
ми ловим рыбку, делаем на 

ней насечки, обваливаем в му-
ке и жарим в казане на раска-
ленном масле. Мой 10-летний 
сын уже сам его готовит, он 
еще печет блины и булки, меч-
тает стать поваром!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

АНДРЕЙ МАХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЖЮРИ КОНКУРСА

Всю молодость я участвовал 
в конкурсах, эти мероприя-
тия — отдельная область ку-
линарии. Здесь блюда долж-
ны принципиально отличаться 
от того, что мы готовим в ре-
сторанах. И готовиться они 
должны с определенной скру-
пулезностью. Первое место 
я отдал участнику, который 
приготовил блюда и удивил, 
на чей обед мне бы захотелось 
прийти, причем не одному, 
а вместе со своей семьей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 мая. Финалист конкурса «Московские мастера — 2024» 
по профессии «Повар» Борис Борисенко оформляет подачу 
блюд. Фото: Наталья Шатохина

В апреле 2024 года в Мо-
скве сумма выданных 
кредитов по льготной 
ипотеке составила 
67,4миллиарда руб-
лей — это 20,3 процента 
от общероссийского 
объема. Всего за время 
действия льготных про-
грамм в столице оформи-
ли займы на 2,3трил-
лиона рублей. Спрос 
формирует предложение. 
В прошлом году в Москве 
ввели в эксплуатацию бо-
лее 7,3миллиона ква-
дратных метров жилья, 
что в 1,5 раза больше из-
начальных планов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Все этапы реновации 
показали наглядно
В ГБУ «Мосстройинформ» 
завершилась уникальная вы-
ставка «Реновация в миниа-
тюре». Ее итоги вчера подве-
ли столичные власти. 

Экспозиция предоставила от-
личную возможность почув-
ствовать себя участником 
программы всем гостям ГБУ 
«Мосстройинформ». Ее разде-
лили на тематиче-
ские зоны таким 
образом, чтобы все 
посетители могли 
пройти путь участ-
ника программы 
реновации, испы-
тав на себе все эта-
пы этого процесса.
— На выставке 
представили макеты лучших 
реализованных проектов жи-
лых домов. В экспозицию вош-
ли объекты по адресам: посе-
лок Знамя Октября, дом 3, кор-
пус 1; 1-й Пехотный переулок, 
дом 2, корпус 2; улица Девято-
го Мая, дом 28, корпус 1; улица 
Путейская, дом 2; улица Ле-
нинская Слобода, дом 3, — со-
общил руководитель Департа-
мента градостроительной по-
литики Москвы Сергей Левкин 
(на фото). 
Одним из ярких арт-объектов 
стал экспонат под названием 
«Переезд». Он напомнил го-
стям экспозиции о том, что 
перед заселением в новую 
квартиру неизбежно придет-
ся пережить этот волнующий 
момент. Как и о том, что при 
этом можно воспользоваться 
помощью города.
А в зоне «Кухня» посетители 
могут вжиться в роль соседей, 
собравшихся на чаепитие 
в новой квартире, ощутить ат-
мосферу дружеской встречи 
и почувствовать тепло и уют 
современного городского 
пространства. 
Особое внимание на выстав-
ке уделили деталям совре-
менных новостроек, при-
знанных лучшими проекта-
ми по итогам прошлого года. 

Так, посетители могли озна-
комиться с ходом их реализа-
ции, узнать о достигнутых 
результатах и вдохновиться 
новыми идеями для обновле-
ния своего жилья.
— Выставка «Реновация в ми-
ниатюре» была призвана не 
только предложить увлека-
тельный опыт, но и подчер-
кнуть важность программы 

для развития со-
временной город-
ской среды и повы-
шения качества 
жизни горожан, — 
подчеркнул Сергей 
Левкин. 
Глава департамен-
та добавил, что се-
годня Москва — 

один из лидеров среди регио-
нов по темпам и объемам 
строительства. Приводя в при-
мер цифры, Сергей Левкин на-
помнил, что программу рено-
вации утвердили в 2017 году. 
Она касается около миллиона 
москвичей и предусматривает 
расселение 5176 домов. Толь-
ко за 2023-й в столице переда-
но под заселение 59 новостро-
ек и обеспечено переселение 
свыше 47 тысяч человек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Обращения на портал помогают 
коммунальным службам

Лучший проект делового 
комплекса определит жюри

Портал «Наш город» вновь 
принимает обращения 
по летним темам. Жители, 
к примеру, могут попросить 
привести в порядок газоны 
или уведомить городские 
службы о стертой разметке. 

Заботясь о чистоте и порядке 
в городе, москвичи могут рас-
сказать о недостаточно ухо-
женных газонах или отсут-
ствии песка в песочницах на 
детских площадках. 
Всего на портале открыто бо-
лее 200 тем жилищно-комму-
нального хозяйства. В теплое 
время повышенное внимание 
уделяется состоянию зеленых 
насаждений. Например, жи-
тели просят выкорчевать пни, 
уведомляют городские служ-
бы о сухостойных деревьях. 
Летние темы будут доступны 
до наступления холодов. 
Новая тема на портале — «Не-
качественная работа Wi-Fi 

в парке» в категории «Мой 
парк». 
— В рамках данной темы мож-
но просигнализировать о про-
блемах с подключением к се-
ти, медленной скорости пере-
дачи данных и технических 
сбоях Wi-Fi на территории 
парка, — отмечают модерато-
ры портала.
Напомним, портал «Наш го-
род» создан в 2011 году. Его 
развивают Департамент ин-
формационных технологий 
города Москвы совместно 
с ГКУ «Новые технологии 
управления». За 12,5 года с по-
мощью портала удалось ре-
шить свыше 9 миллионов во-
просов. Срок проработки об-
ращения по регламенту со-
ставляет восемь рабочих 
дней, но на практике каждый 
второй вопрос решается за 
один-два дня.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Стартовал архитектурный 
конкурс на лучшую концеп-
цию общественно-делового 
комплекса «Фили». Подать 
заявку можно до 17 июня. 

К участию в конкурсе пригла-
шаются российские и между-
народные архитектурные бю-
ро, специалисты в области 
градостроительства, транс-
порта и создания комфортной 
городской среды в составе 
творческих объединений.
— В Москве появляется мно-
го интересных проектов, на-
правленных на повышение 
качества городской среды, 
транспортной инфраструкту-
ры. Часть из них успешны 
именно за счет конкурсной 
практики, — рассказал глав-
ный архитектор Москвы Сер-
гей Кузнецов. — Рассматри-
ваемая территория находит-
ся вблизи одного из самых 

динамичных районов — 
«Большого Сити», станции 
метро и МЦД-1 «Фили», поэ-
тому участникам конкурса 
нужно будет в своем предло-
жении уделить большое вни-
мание пешеходной доступно-
сти и благоустройству, чтобы 
людям было удобно переме-
щаться между объектами 
комплекса.
Конкурс пройдет в два этапа. 
Вначале на основе портфолио 
будут выбраны пять команд-
лидеров. На втором этапе кон-
курсанты займутся разработ-
кой концепций, из которых 
жюри выберет победителя. 
Каждой из пяти команд-фина-
листов выплатят вознаграж-
дение в размере миллиона 
рублей для компенсации рас-
ходов за разработанную кон-
цепцию. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Рыбный фестиваль объединит рынки, 
кафе, ярмарки и магазины
Завтра в столице стартует 
фестиваль «Москва — 
на волне. Рыбная неделя». 
Его анонсировал первый за-
меститель руководителя ап-
парата мэра и правительства 
Москвы, министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. 

С 24 мая по 2 июня в рамках 
проекта «Лето в Москве» прой-
дет фестиваль «Москва — на 
волне. Рыбная неделя». Рынки 
и ярмарки, торговые точки 
и сетевые магазины, рестора-
ны и фуд-корты — фестиваль 
охватит всю столицу. В меню: 
морепродукты, рыба и рыбная 
продукция напрямую от луч-
ших производителей из раз-
ных уголков России и стран 
ближнего зарубежья. Более 
600 товарных позиций с Даль-
него Востока, из Якутии, Мур-
манска, Астрахани, Тихооке-
анского региона, а также 
с Черноморского побере-
жья — к столу жителей и го-
стей города! А еще уникаль-
ные блюда из рыбы в рестора-
нах и на фуд-кортах столицы, 
акции и скидки в магазинах. 
Популяризовать продукцию 
решено не только на фести-
вальных площадках, но и на 
ярмарках и в сетевых магази-
нах. На нескольких предприя-
тиях в столице уже появились 
специализированные рыбные 
прилавки. В ассортименте — 
26 позиций. И его обещают по-
степенно расширять, достав-
ляя любимую горожанами 
продукцию.
— Высокое качество, хороший 
выбор, — констатировал Алек-
сей Немерюк.
 Есть чир и кета, лосось и сем-
га, сельдь и мойва, рыба холод-
ного и горячего копчения. На 
прилавках можно найти и кам-
чатского краба. 
— Таких «островков» в магази-
нах будет становиться все 
больше, — отметил министр 
столичного правительства. 

Работа в этом направлении, по 
его словам, ведется давно 
и планомерно. Налажена логи-
стика из удаленных от Москвы 
регионов, в которых сосредо-
точена основная рыбодобыча. 
Есть и поддержка от федераль-
ных коллег. Те, кстати, высоко 
оценили московский формат 
работы, в особенности темати-
ческий рынок возле станции 
метро «Косино». 
— Действует в столице и рыб-
ный рынок, получивший на-
звание «Москва — на волне». 
Здесь представлено 600 видов 
различной рыбной продук-
ции. Она же идет напрямую 
покупателям, минуя посред-
ников. Цены, соответственно, 
ниже, а выбор — больше. Про-
изводители от Балтики до 
Дальнего Востока привозят 
рыбу в Москву, — отметил 
Алексей Немерюк. 
Приобрести на рынке можно 
также свежайшие полуфабри-
каты и консервы, приготов-
ленные прямо в море, на рыбо-
ловецком судне. Все собрано 
в одном месте.

Поддержать рыбодобытчиков 
решено и необычными форма-
тами. Привлечь внимание го-
рожан и приезжающих в эти 
дни в российскую столицу при-
званы многочисленные тема-
тические мероприятия. Так, 
в выходные на Водоотводном 
канале организована большая 
культурная программа: ма-
стер-классы, чемпионаты по 
рыбной ловле, сап-серфинг 
и костюмированная регата.
— На костюмированную рега-
ту, которая пройдет в субботу, 
зарегистрировалось более 
700 человек! — сообщили 
в организационном комите-
те. — В этот же день, 25 мая, 
состоится экскурсия на сапах 
для всех желающих. Всех, кто 
уверенно стоит на сапе и го-
тов побороться с другими 
спортсменами, ждет кубок 
«Москва на волне». 26 мая 
участники выйдут на воду 
и пойдут к финишу на ско-
рость в общем зачете.
А тех, кто хочет оценить зре-
лищные соревнования про-
фессионалов, ждут 1 и 2 июня 

на Гольяновском пруду. Там 
пройдут показательные высту-
пления по сап-поло. В переры-
вах и после игр здесь можно 
попробовать свои силы в этом 
виде спорта.
Заядлых рыбаков ждут на чем-
пионате по рыбной ловле. На 
этот раз соревнования прой-
дут на четырех локациях горо-
да. Профессионалы встретятся 
на берегу Москвы-реки в Ка-
потне, где в течение трех дней, 
25, 26 мая и 1 июня будут про-
ходить общие зачеты. 
— Любителей ждут 25 
и 26 мая, а также 1 и 2 июня 
сразу в трех районах столицы, 
а именно: на набережной 
парка «Музеон», у Большого 
Графского пруда в Вешняках 
и Большого Чертановского 
пруда, — добавили в оргко-
митете фестиваля, дополни-
тельно сообщив, что лучших 
ждет не только улов, но и цен-
ные призы. Ожидается, что 
участниками станут почти 
800 человек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 мая. Глава Департамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк посетил магазин, где открылся рыбный 
«островок». Фото: Александр Кочубей

ВИКТОР ЕВТУХОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
МИНИСТЕРСТВА ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ТОРГОВЛИ РФ

Есть поручение президента 
России Владимира Путина 
о популяризации рыбной про-
дукции в стране. Поставки 
от компаний, занимающихся 
ловом рыбы, теперь идут на-
прямую в Москву. Потребите-
ли получают свежий товар. 
Достойна и инициатива мо-
сковских властей и мэра 
 Сергея Собянина по организа-
ции рынка «Москва — на вол-
не», тематических «остров-
ков» по продаже продукции 
в магазинах. В регионах — 
от Балтики до Дальнего Вос-
тока — вылавливается столь-
ко разной рыбы, что удовлет-
ворить можно самый взыска-
тельный вкус! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Продолжаем развитие 
школьного туризма
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова встретилась с участ-
никами Большой арктиче-
ской экспедиции. 

Московские школьники и сту-
денты колледжей, вернувшие-
ся из Большой арктической 
экспедиции, рассказали под-
робности своего путешествия 
на экскурсии в мэрии Москвы. 
В течение двух недель 14 юных 
полярников осваивали терри-
торию Крайнего Севера.
— Ребята — большие молод-
цы, что решились и сделали 
такой шаг. Это важный этап 
в их жизни. Мы стараемся 
развивать различные актив-
ности вне учебы, в том числе 
и туристические направле-
ния. И в дальнейшем плани-
руем сделать акцент на разви-
тии активного школьного ту-
ризма, — отметила Анастасия 
Ракова. 
Заммэра рассказала, что во 
Дворце пионеров на Воро-
бьевых горах осенью состо-
ится Большой туристский 
слет, в котором примут уча-
стие столичные школьники, 
студенты колледжей и их ро-
дители. 
— Также город поддержит ин-
терес ребят, и для московских 
школьников — покорителей 
Арктики впервые будет от-
крыто еще одно направление: 

Южный полюс. В новом учеб-
ном году начнется подготовка 
экспедиции школьников Мо-
сквы в Антарктику, — сооб-
щила она.
Юные полярники на встрече 
поделились своими впечатле-
ниями о путешествии. В числе 
участников экспедиции была 
студентка 4-го курса образо-
вательного комплекса «Юго-
Запад» по специальности «по-
варское и кондитерское дело» 
Дарья Терехина. В команде 
она отвечала за организацию 
питания. 
— Я невероятно счастлива, 
что такое приключение было 
в моей жизни. Отбор был 

очень строгий: мы ходили 
в поход, где проверяли наши 
физические и кулинарные на-
выки, умение работать в ко-
манде, быстроту реакции на 
возникающие трудности. Так-
же нас учили разбивать ла-
герь и проводили упражнения 
на командообразование, — 
поделилась она. 
Ребята из команды «Москов-
ские профессионалы» расска-
зали о строительстве на мысе 
Челюскин передвижного экс-
педиционного городка-стан-
ции с интернетом и техноло-
гиями умного дома. Проект 
умной арктической станции 
отвечает требованиям безо-
пасности, мобильности, эр-
гономичности, экономного 
энергопотребления, благода-
ря которому можно реализо-
вывать проекты по очистке 
Русской Арктики от промыш-
ленных отходов. Опытный об-
разец успешно прошел тести-
рование и оказался абсолютно 
жизнеспособен. Концепция 
студентов будет доработана 
и ляжет в основу создания бу-
дущих экспедиционных ар-
ктических городков. 
Также участники экспедиции 
рассказали о своей встрече 
с белым медведем и подели-
лись с Анастасией Раковой 
фотографиями, сделанными 
во время экспедиции.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 мая. Заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова (в центре) 
рассматривает фотографии, сделанные участниками Большой арктической экспедиции

Главной темой выставки, ко-
торая проходит уже в 29-й раз, 
в этом году стала «Польза» — 
третья составляющая концеп-
ции правильной архитекту-
ры, сформулированной древ-
неримским архитектором 

Витрувием. Выставки, посвя-
щенные двум другим состав-
ляющим — прочности и кра-
соте, уже прошли в предыду-
щие годы. 
— Мы попросили всех наших 
участников и кураторов спец-
проектов по возможности 
раскрыть эту тему. Кто-то сде-
лал это более конкретно, кто-
то — отвлеченно, кто-то, 
играя словами, говорил 
о «красоте пользы» или «поль-
зе красоты», — отметил осно-
ватель «АРХ Москвы» Василий 
Бычков. 
Предъюбилейная выставка 
стала самой большой за всю 
историю, которая началась 
в 1995 году. В этом году на 
«АРХ Москве» свыше 300 
участников в разных разде-
лах, на восьми площадках 
пройдет около 200 мероприя-
тий, за четыре дня выступят 
почти тысяча спикеров. Ожи-
дается, что за время работы 

выставку-форум посетят око-
ло 40 тысяч человек. 
Традиционно центральным 
открывающим экспонатом 
выставки стал стенд Моском-
архитектуры. В этом году его 
посвятили новым кампусам, 
которые строят для Иннова-
ционного научно-техническо-
го центра МГУ «Воробьевы 
горы», МГТУ имени Баумана 
и НИУ МГСУ. Инсталляция 
представляет собой символи-
ческий университет будуще-
го, предлагает ощутить от-
крытую творческую атмосфе-
ру современной науки. 
— Во всем мире к развитию 
территории кампусов стара-
ются привлекать лучшие ар-
хитектурные силы, рассчиты-
вая на то, что они не толь-
ко станут местом концентра-
ции прорывных технологий, 
но и повлияют на город. 
Для важнейших исследова-
ний сегодня создается яркая 

и высокотехнологичная ар-
хитектура, — отметил пер-
вый заместитель председате-
ля Москомархитектуры, глав-
ный архитектор Москвы Сер-
гей Кузнецов. 
По его словам, в кампусах 
сконцентрировано множе-
ство сервисов и точек соци-
ального притяжения, суще-
ствующих бок о бок с лабора-
ториями и учебными аудито-
риями. 
В рамках выставки на стенде 
Москомархитектуры пройдет 
студенческий хакатон «Кам-
пус — поле возможностей». 
Участники поразмышляют 
над трансформацией терри-
тории кампусов и интегра-
цией их в городское про-
странство. 
Международная выставка 
«АРХ Москва» будет интерес-
на не только специалистам, 
но и всем, кто интересуется 
современной архитектурой. 

Она продлится до 25 мая 
включительно. Подробный 
план экспозиции можно най-
ти на официальном сайте 
«АРХ Москвы».
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Тема выставки отсылает 
к античным основам 

Вчера в Гости-
ном Дворе со-
стоялось торже-
ственное отк-
рытие Между-
народной 
выставки-фору-
ма архитектуры 
и дизайна 
«АРХ Москва». 

архитектура

22 мая. Посетительница выставки-форума «АРХ Москва» Дарья Илларионова всегда интересовалась архитектурой и восхищалась красотой Москвы. Первым ее внимание 
привлек стенд Москомархитектуры, посвященный развитию университетских кампусов. Фото: Екатерина Алексеева

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Тема выставки — «Польза» — 
прекрасный повод обратиться 
к истокам. Основные труды, 
заложившие основы класси-
ческой архитектуры, сейчас 
как никогда актуальны с точки 
зрения нового прочтения 
и понимания того, как будет 
развиваться архитектура 
дальше. Архитектура должна 
стать истинным отражением 
нашего времени, а не, как ска-
зал один сатирик, просто 
«плевком в вечность». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители 968 старых домов 
получили новые квартиры 
по программе реновации. 
За неполные семь лет ре-
ализации программы об-
ладателями комфортных 
квартир стали свыше 
149,4 тысячи горожан. 
Им предложили жилье 
в 297 новостройках. Боль-
ше всего москвичей 
оформили договоры на 
юго-востоке, востоке 
и западе столицы. Сейчас 
ведется строительство 
226 новостроек. 

справка

интересно
«Академия экотуризма» 
для школьников откро-
ется 4 июня в экоцентре 
«Кузьминки». Детей 
и подростков здесь 
будут учить ориентиро-
ваться на местности, 
обращаться с картой 
и компасом, соблюдать 
правила поведения 
на природе. 
Дети отправятся в экс-
педицию по экотропе, 
возьмут пробы воды 
из водоемов и затем из-
учат их в лаборатории.
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Музыкальный 
подарок для солдат
Военнослужащие, находя-
щиеся в зоне СВО,получили
музыкальные открытки, под-
готовленные Благотвори-
тельным центром «Нашим 
героям» совместно с музы-
кальными учебными заведе-
ниями столицы.

В рамках проекта 
«Классическая му-
зыка — нашим ге-
роям» студенты 
Московской госу-
дарственной кон-
серватории имени 
Чайковского, Рос-
сийской академии 
музыки имени Гнесиных и Го-
сударственного музыкально-
педагогического института 
имени Ипполитова-Иванова 
создали «Музыкальные от-
крытки». 
— Цель проекта — поддер-
жать наших солдат, воюю-
щих во имя справедливости 
и мирной жизни на тех терри-
ториях, где фашистами осу-
ществлялся геноцид людей 
по национальному и этно-
культурному признаку, — го-
ворит художественный руко-
водитель и ответственный 
координатор проекта, неод-
нократный участник агит-
бригад, работавших в зоне 
СВО, директор АНО «Нашим 
героям» Николай Цихелаш-
вили (на фото). — Классиче-
ская музыка всегда стояла на 
страже гуманизма, возвыша-
ла человеческие помыслы 
и укрепляла моральный дух. 
Поэтому и родился проект 
«Музыкальные открытки». 
Студенты и педагоги лучших 
музыкальных учебных заве-
дений сразу выразили жела-
ние принять в нем участие.
Из огромного числа желаю-
щих записать музыкальные 
произведения для защитни-
ков страны выбрали только 
50 номеров. В записи приня-
ли участие Светлана Безотос-
ная, Юрий и Александр Ком-
панейцевы, трио кафедры 
«Народное пение», Народ-
ный хор ГМПИ имени Иппо-
литова-Иванова, Москов-
ский молодежный камерный 
оркестр.

— Для меня честь выступить 
для тех, кто сегодня находится 
«за лентой», — признается лау-
реат всероссийских и между-
народных конкурсов, скрипач-
ка, концертмейстер и солист-
ка Московского молодежного 
камерного оркестра, солистка 

ансамбля «Эйфо-
рия» и участник 
струнного кварте-
та Quat tro sound 
Светлана Безотос-
ная. — Я часто вы-
ступаю на пре-
стижных концерт-
ных площадках 
мира, но, записы-

вая открытку для бойцов СВО, 
волновалась больше обычно-
го. Мне хотелось, чтобы наши 
защитники через музыку ощу-
тили нашу поддержку, любовь 
и веру в победу! 
Музыкальные открытки соз-
даны в виде видеоклипов 
и звуковых файлов.
— Мы загрузили их на план-
шеты через управление Мино-
бороны России и Росгвардии, 
чтобы все военнослужащие 
имели доступ к музыкальным 
открыткам, — рассказывает 
Николай Цихелашвили. 
Он не раз бывал с концертами 
в зоне СВО и понимает, как 
важно солдатам получать до-
брые пожелания от тех, кто 
ждет их дома, и знать, что их 
поддерживает вся страна.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

МАРГАРИТА СИМОНЬЯН
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР RT

У меня есть полные списки 
500 украинских военноплен-
ных, которых Киев вот уже че-
тыре месяца отказывается об-
менивать. Владимир Зелен-
ский отобрал 38 человек — 
азовцев, готов забрать только 
их. Остальные солдаты Украи-
ны Зеленскому не нужны.  
В списках — имена, а также 
даты рождения этих людей.
Думаю, что женам, матерям 
и вообще украинским гражда-
нам будет интересно ознако-
миться со списком.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Футбольный клуб поможет детям бойцов 
провести лето с пользой

Женщину осудили за государственную измену 
и передачу украинцам секретных данных

Столичный футбольный клуб 
«Штандарт» оплатил детям 
участников спецоперации 
поездку в спортивный лагерь 
в подмосковной Апрелевке. 
«ВМ» узнала у создателей 
команды, как еще они под-
держивают ребят с новых 
территорий. 

С самого основания футболь-
ного клуба его организаторы 
решили, что будут не просто 
тренировать ребят, но и вести 
патриотическую работу.
По рассказу одного из создате-
лей клуба, мастера спорта 
России по футболу Юрия При-
ганюка, сначала они трениро-
вали около 30–40 детей, но со 
временем клуб разросся.
— И на одном из заседаний 
было решено, что дети, пере-
ехавшие из новых территорий 
в Москву, будут заниматься 
у нас бесплатно, — отмечает 
Юрий. — А еще в начале лета 
мы каждый год организовы-
ваем детский спортивный ла-

герь, где ребята из семей 
участников спецоперации 
смогут отдохнуть и позани-
маться бесплатно.  
Он добавляет, что смена про-
ходит в городском формате: 
после 17:00 все разъезжаются 
по домам. 
— Дети будут получать двух-
разовое питание и занимать-
ся спортом утром и вечером. 
Все это сделано для того, что-
бы летом молодежь не шата-
лась бездумно по улицам, — 
дополняет Юрий.
А еще, помимо спортивных 
мероприятий, ребята займут-
ся конструированием и робо-
тотехникой. 
— В дальнейшем мы планиру-
ем расширение нашей школы. 
Хотим открыть филиалы на 
севере Москвы с такими же 
условиями, ведь мы заинтере-
сованы в том, чтобы помочь 
большему количеству детей 
с новых территорий. Важно, 
чтобы они тренировались 
в хороших условиях и в отлич-

ной команде: у нас есть выс-
шая тренерская лицензия, 
а значит, образование будет 
качественным, — говорит 
Приганюк.
Детей из семей участников 
спецоперации и жителей Дон-
басса, переехавших в Москву, 
в команде достаточно много.
— Например, у нас есть трое 
братьев из Херсона. Они уеха-
ли в Москву, а через день в их 
дом прилетела бомба. У роди-
телей нет возможности во-
зить их на тренировку, поэто-
му этим занимаюсь я. Сред-
ний Михаил и младший Егор 
практически не разговарива-
ли. Но после наших трениро-
вок, которые мы начали в сен-
тябре, ребята стали более рас-
крепощенными, — объясняет 
один из создателей клуба.
По его словам, тренировки 
расслабляют детей и помога-
ют им восстановить свое пси-
хическое состояние.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Забайкальский краевой суд 
приговорил 21-летнюю жи-
тельницу Читы к 12 годам 
лишения свободы за госу-
дарственную измену в форме 
шпионажа.

В пресс-службе УФСБ по За-
байкальскому краю сообщи-
ли, что уголовное дело в отно-
шении читинки возбудили 
в августе прошлого года по 
статье 275 Уголовного кодек-
са «Государственная измена». 
В ходе следствия стало из-
вестно, что девушка по пере-
писке в социальных сетях по-
знакомилась с мужчиной, 
оказавшимся представите-
лем государственной погра-
ничной службы Украины, 
и по его просьбе снимала 
эшелоны военной техники, 
следовавшие по железной до-
роге в зону специальной во-
енной операции, после чего 

отправляла ему фото и видео. 
В итоге девушку ждал суро-
вый приговор.
— Суд назначил А. Ю. Сулимо-
вой наказание в виде 12 лет 
лишения свободы с отбывани-
ем его в колонии общего ре-
жима и с ограничением сво-
боды на один год, — сообщили 
в пресс-службе Управления 
ФСБ по Забайкальскому краю. 
Адвокат Евгений Шаламов от-
метил, что украинская развед-
ка собирает данные о пере-
движении войск по России, 
а затем с помощью фото и ви-
део, снимаемых их агентами, 
они подсчитывают количе-
ство техники и живой силы, 
чтобы подготовиться к проти-
востоянию.
— Именно из-за утечки дан-
ных не всегда можно достичь 
перевеса на поле боя и до-
биться быстрой победы, — от-
метил Евгений Шаламов.
При этом заместитель пред-
седателя Совета ветеранов 
УВД по Центральному адми-

нистративному округу, под-
полковник милиции в отстав-
ке Павел Павочкин отметил, 
что чаще всего по статье «Го-
сударственная измена» в по-
следнее время привлекают 
молодежь, которую украин-
ские спецслужбы вербуют 
в социальных сетях. По сло-
вам Павочкина, нашим оппо-
нентам проще всего влиять 
на людей с неустоявшейся 
психикой.
— Я считаю, что нашим пра-
воохранителям надо чаще 
встречаться с молодым поко-
лением, рассказывать больше 
об ответственности за те или 
иные правонарушения и объ-
яснять политику нашего госу-
дарства, — считает Павел Па-
вочкин. — Нужно объяснять 
молодежи, для чего проводит-
ся специальная военная опе-
рация, тогда однозначно бу-
дет совершаться меньше пре-
ступлений такого плана.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уничтожил танк врага
Гвардии сержант Виталий 
Сотник (1) командовал рас-
четом артиллерийского 
орудия. Вверенный ему 
состав оказывал огневую 
поддержку товарищам, 
которые вели наступление 
на одном из тактических 
направлений. Виталий 
Сотник, грамотно руководя 
расчетом, обеспечил не-
прерывное ведение боевой 
работы, он получал задачи 
и четко определял установ-
ки для стрельбы, сам вел 
огонь по указанным коор-
динатам. Также благодаря 
воздушной разведке бой-
цы обнаружили подходя-
щие резервы противника: 
два танка и боевую машину 
пехоты. Сотник принял ре-
шение открыть огонь. При-
цельным выстрелом был 
уничтожен головной танк. 
Остальная техника развер-
нулась и отступила.
Обеспечивая артиллерий-
скую поддержку, расчет 
Сотника за несколько дней 
уничтожил два танка, четы-
ре артиллерийских орудия, 
десять единиц автомо-
бильной техники, а также 
большое количество жи-
вой силы ВСУ.

Доставил необходимые
припасы и технику 
Гвардии младший сержант 
Александр Тищенко (2) 
занимается материально-
техническим обеспечени-
ем российских военно-
служащих. Во время оче-
редной доставки припасов 
автомобильную колонну 
Тищенко атаковали укра-
инские националисты. Ра-
дикалы применили FPV-
дроны. Первый вражеский 
беспилотник повредил го-
ловной автомобиль. Ко-
лонне пришлось остано-
виться, так как из-за усло-
вий местности следующая 
машина просто не смогла 
продолжить движение. 
Грамотно оценив обста-
новку, гвардии младший 

сержант Тищенко отдал 
приказ личному составу 
покинуть технику и укрыть-
ся в ближайшей лесополо-
се. А Александр тем време-
нем сам остался возле го-
ловной машины. Против-
ник начал артиллерийский 
обстрел. В течение 40 ми-
нут из личного стрелкового 
оружия Тищенко отражал 
атаку FPV-дронов против-
ника, уничтожив четыре 
из них. Во время обстрела 
российский военнослужа-
щий также смог потушить 
возгорание головного ав-
томобиля и запустить дви-
гатель. Затем Александр 
оперативно эвакуировал 
укрывшийся личный состав 
и продолжил движение 
по маршруту.
Грамотные и профессио-
нальные действия гвардии 
младшего сержанта Ти-
щенко позволили сохра-
нить жизни и здоровье во-
енных, не допустить унич-
тожения техники и имуще-
ства и своевременно 
пополнить резервы.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

22 мая. Депутат Совета депутатов муниципального округа Строгино, координатор «Женского 
движения» партии «Единая Россия» СЗАО Ирина Кобцова (в центре) и трехкратная олимпийская 
чемпионка, депутат Мосгордумы Мария Киселева (справа) встретились с активистками движения
и родственниками участников СВО на мастер-классе «Печенье от мамы для наших ребят». 
Всю готовую выпечку отправят бойцам в зону специальной военной операции. 

фотофакт

новости спецоперации

Освободили новые 
территории
Российские войска уже ос-
вободили в Харьковской об-
ласти 49 населенных пун-
ктов, 36 из них — в Купян-
ском районе, 13 — в север-
ной части региона. Об этом 
заявил глава военно-граж-
данской администрации об-
ласти Виталий Ганчев.
— За последние дни нашим 
подразделениям Вооружен-
ных сил группировки «Се-
вер» удалось расширить ли-
нию фронта. Она уже рас-
пространяется и на восточ-
ную часть, приграничье 
именно северных районов 
Харьковской области, — 
сказал Виталий Ганчев. 
Он подчеркнул, что около 
300 квадратных километров 
области находится под кон-
тролем ВС России.
■
Удар не повредил 
атомной электростанции
Вооруженные силы Украины 
дроном-камикадзе атакова-

ли территорию транспортно-
го цеха Запорожской АЭС. 
Пострадавших и критиче-
ских разрушений нет, сооб-
щается в тeлеграм-канале 
станции.
Руководитель межрегио-
нального управления Феде-
рального медико-биологи-
ческого агентства по Запо-
рожской области Валерий 
Хитаров добавил, что нару-
шений радиационного фона 
на ЗАЭС не выявлено. 
■
Запад ликвидирует
инакомыслящих 
Покушение на председателя 
правительства Словакии Ро-
берта Фицо, которое прои-
зошло 15 мая, — пример 
расправы, призванной запу-
гать инакомыслящих. 
Об этом сообщили в пресс-
бюро Службы внешней раз-
ведки России . В ведомстве 
уточнили, что глобалист-
ские тоталитарно-либераль-
ные элиты в условиях, когда 
не удается сохранить свою 

гегемонию «цивилизован-
ными методами», переходят 
к открытому политическому 
террору против своих оппо-
нентов. 
— Преступление против Фи-
цо невольно наводит на ана-
логию с резонансными 
убийствами Мартина Лютера 
Кинга и Улофа Пальме, пы-
тавшихся идти против мейн-
стрима. К счастью, глава 
правительства Словакии 
остался жив. За звучащими 
на Западе официальными 
притворными пожеланиями 
Фицо выздоровления скры-
вается истинное лицо гло-
балистской секты — ее 
адепты в многочисленных 
комментариях в соцсетях 
одобряют преступление 
и призывают к устранению 
других национально ориен-
тированных лидеров, в част-
ности премьер-министра 
Венгрии В. Орбана и прези-
дента Сербии А. Вучича, — 
сообщили в пресс-бюро СВР 
России. 

Клещеевка перешла 
под контроль Российской армии

Село Клещеевка в ДНР взяли 
под свой контроль подразде-
ления «Южной» группировки 
войск в результате активных 
действий, сообщил на бри-
финге силового ведомства его 
официальный представитель 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. Разумеется, это се-
рьезная потеря для вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) — по-
селок окружен высотами, 
с которых врагам было удобно 
обстреливать Артемовск, по-
этому они ее рассматривали 
как ключ к возвращению 
Бахмута. 
— Село Клещеевка, которое 
находится под Артемовском, 
не имеет серьезного стратеги-
ческого значения, однако мы 
не можем упустить из вида это 
событие, — рассказывает кор-
респонденту «ВМ» политолог 
Сергей Марков. — Мы знаем, 
что совокупно бои за него шли 
уже больше полутора лет: 
с конца ноября 2022 года. Сна-
чала населенный пункт заня-
ли бойцы частной военной 
компании в ходе наступления 
на артемовском направле-
нии, потом украинские 
нацио налисты смогли отбить 
этот участок в попытке окру-
жить Артемовск, но добиться 
своей цели у них не вышло. За-
тем к очередному наступле-
нию на Клещеевку приступи-

ли подразделения Министер-
ства обороны России, что 
вскоре привело к полному ос-
вобождению этого населен-
ного пункта от радикальных 
формирований ВСУ. За это 
время мы уничтожили много 
украинских боевиков, боль-
шое количество их вооруже-
ния, что подчеркивает силу 
и мощь Российской армии, 
поэтому об этой заслуге на-
ших бойцов важно говорить. 
Уничтожение Вооруженными 
силами России вражеской тех-
ники в боях за Клещеевку — 
это ответ наших бойцов на по-
ставку странами НАТО воору-
жения Киеву, отметил полито-
лог Сергей Марков.

— ВСУ — это рабы коллектив-
ного Запада, которых обман-
ным путем заставили воевать 
с нами, — рассказывает «ВМ» 
эксперт. — Надеюсь, что та-
кие действия с нашей стороны 
заставят противника об этом 
задуматься.
Размышляя на эту тему, поли-
толог Марков сказал, что на 
данный момент Российская 
армия реализует стратегию, 
которая описана в древнеки-
тайском военном трактате 
«Тридцать шесть стратагем».
— В ней описана тактика «ты-
сячи порезов», которую ис-
пользуют наши бойцы, — го-
ворит корреспонденту «ВМ» 
политолог. — Она означает 

атаку противника со всех сто-
рон — медленно, но верно.  
Еще в Министерстве обороны 
России сообщили, что наши 
бойцы уничтожили личный 
состав и технику 33-й механи-
зированной, 79-й десантно-
штурмовой бригад вооружен-
ных сил Украины и 116-й бри-
гады теробороны в районах 
населенных пунктов Георги-
евка, Острое и Константинов-
ка ДНР.
— ВСУ потеряли две боевые 
бронированные машины, 
18 автомобилей, 152-мм гау-
бицу Д-20, 122-мм гаубицу 
Д-30, 105-мм орудие М119 
производства США и 105-мм 
орудие L-119 производства 

Великобритании, — добавили 
в силовом ведомстве. 
Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции наши солдаты и офице-
ры уничтожили 601 самолет, 
274 вертолета, 24 498 беспи-
лотных летательных аппара-
тов, 523 зенитных ракетных 
комплекса, 16 121 танк и дру-
гие боевые бронированные 
машины, 1307 боевых машин 
реактивных систем залпового 
огня, 9740 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а так-
же 21 915 единиц специаль-
ной военной автомобильной 
техники.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Российская ар-
мия взяла под 
контроль насе-
ленный пункт 
Клещеевка До-
нецкой Народ-
ной Республики 
(ДНР). Об этом 
вчера расска-
зали в пресс-
службе Минобо-
роны России.

важно

3 апреля. Военнослужащие «Южной» группировки войск заряжают артиллерийское орудие «Гиацинт-Б» для боевой работы в зоне проведения СВО

Национальный благотво-
рительный центр «Нашим 
героям» — социально 
значимый проект, объе-
диняющий людей на ос-
нове творчества и единой 
победоносной истории 
нашего многонациональ-
ного народа. Проект под-
держивают многие из-
вестные деятели культу-
ры и искусства, политики, 
лидеры общероссийских 
общественных объеди-
нений.

справка

громкое дело
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Помочь избежать 
кровавой бойни

Испания, Ирландия и Норвегия соби-
раются объявить о признании Пале-
стины независимым государством. Об 
этом вчера сказал премьер-министр 
Ирландии Саймон Харрис. При этом 
он делает заявление не от лица всего 
Европейского союза, хотя и становит-
ся общественным рупором многих 
стран. Дело в том, что Европа уже дав-
но расколота, в том числе и в отноше-

нии к палестино-израильскому конфликту. Однако это 
разделение проходит не между народами, государствами 
ЕС, а именно между их правительствами. И это противо-
речие наблюдается очень явно уже почти полгода. 
Правительства стран Евросоюза в основном поддержива-
ют Израиль. Кабинеты министров управляются извне 
и с каждым годом становятся все менее демократичны-
ми. Они выполняют приказы Вашингтона, в том числе 
и в этом вопросе. А точка зрения США определена сверх-
влиятельным положением еврейской общины в стране. 
Очевидно, что она жестко и по всем 
направлениям выступает за Израиль. 
Но это давление израильского лобби 
в США постепенно слабеет. Естествен-
но, параллельно усиливается и пропа-
лестинская позиция в ЕС, в том числе 
и в публичном поле. Относительно ле-
вые настроения в европейском обще-
стве заставляют прислушиваться 
к мнению палестинцев. И эта точка 
зрения вполне оправдана следующи-
ми факторами. В первую очередь уже 
более полувека Совет Безопасно-
сти ООН последовательно принимает 
резолюции, требующие создания в ре-
гионе двух государств: еврейского 
и арабского. В этом ключе внешняя политика Израиля 
явно не соответствует международному праву. Во-вторых, 
в отношении палестинцев Израиль совершенно неспра-
ведлив. Он захватил Восточный Иерусалим и под прикры-
тием антитеррористических операций многие годы зани-
мался запугиванием и выдавливанием арабов с этих тер-
риторий. Нельзя забывать и сектор Газа. По официальным 
данным, жертвами столкновений в октябре 2023 года 
стали 35 тысяч мирных палестинцев. Израильтян в то же 
время погибло полторы тысячи человек. Это огромная, 
чудовищная разница. Наконец, проблема Рафаха. Сейчас 
в этом регионе живут примерно около 1,5 миллиона пале-
стинцев. Условия жизни там ужасающие. За их спинами 
прячутся подразделения ХАМАС, поэтому Израиль наме-
ревается провести там военную операцию. Накануне при-
нятия серьезных решений премьер-министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху европейские страны начинают 
процедуру признания Палестины. Во многом для того, 
чтобы остановить кровавую бойню. Официально с курсом 
Вашингтона это не расходится: Штаты предлагают ком-
промисс в виде создания независимой Палестины и при-
нятия ее в ООН. Однако США предлагают не очерчивать 
новые границы. Но важно понимать, кто будет находиться 
там у власти. В прошлом революционная ФАТХ была един-
ственным представителем народа Палестины. Теперь по-
пулярной стала группировка ХАМАС. Проблема в том, что, 
несмотря на поддержку движения и местными жителями, 
и другими мусульманскими государствами, некоторые 
страны считают ее террористической.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

Красочные картины, 
наполненные теплом и светом

Новомосковский дуб посвятили телеведущему

Екатерина Мирошниченко — 
талантливая российская ху-
дожница. Она пишет красоч-
ные картины: натюрморты 
с полевыми цветами, мако-
вые поля, горы, животных 
и корабли. Правда, у девушки 
есть одна генетическая осо-
бенность — с рождения у нее 
отсутствует часть 
левой руки, ниже 
локтя. 
Научно-техниче-
ский центр «Скол-
ково» организовал 
благотворитель-
ную выставку, на 
которой были представлены 
картины Екатерины Миро-
шниченко и другой художни-
цы — Юлии Чесновой. У де-
вушки с рождения также от-
сутствует часть руки, однако 
сейчас у нее уже стоит совре-
менный протез, который по-
зволяет художнице жить пол-
ной жизнью. 
— Я рисовала с самого дет-
ства. Любовь к творчеству 
мне привил мой папа. К сожа-

лению, у него в свое время не 
было возможности обучиться 
этому профессионально, но 
он научил меня всему, что 
знал сам, — вспоминает Юлия 
Чеснова. — После появления 
протеза у меня появилась 
идея создания своего автор-
ского стиля. Я начала рисо-

вать инклюзивные 
картины. В рабо-
тах я передаю на-
строение о приня-
тии себя. Мне хо-
чется показать, 
что, даже если ты 
радикально отли-

чаешься от большинства, лю-
бить себя — возможно. Герои 
в моих картинах находятся 
в стадии принятия. Они яр-
кие, успешные, и им совер-
шенно не мешают их особен-
ности.
Еще Юлия Чеснова — кибер-
модель, так называют моде-
лей, у которых есть протезы. 
В социальные сети девушка 
регулярно выкладывает свои 
яркие кадры с фотосессий.

На мероприятии, посвящен-
ном открытию благотвори-
тельной выставки, Юлия Чес-
нова написала картину, а Ека-
терина Мирошниченко по-
благодарила публику за 
присутствие.
— Мне очень приятно, что все 
собрались, чтобы посмотреть 
на мои картины, мой труд. 
Ведь рисовать надо не только 
для себя, но и для людей, что-
бы приносить им радость, — 
поделилась Екатерина Миро-
шниченко. 
Картины, написанные девуш-
ками, смог приобрести любой 
желающий. Все средства, по-
лученные от продажи произ-
ведений искусства, пойдут на 
бионический протез предпле-
чья. При помощи такого 
устройства девушка сможет 
не только комфортно рисо-
вать, но и справляться с быто-
выми задачами: завязывать 
шнурки, готовить еду или 
складывать свои вещи.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Найти необычный дуб 
В. М. Пес кова с помощью на-
вигатора достаточно просто: 
вбиваем его название, и стре-
лочка показывает место на бе-
регу реки Зименки. На маши-
не туда, правда, не добраться. 
Зато можно проехать на вело-
сипеде или же прогуляться 
пешком. А по пути здесь есть 
еще на что посмотреть. Крае-
вед Алексей Захаринский да-
же составил экскурсию по ме-
стам, где частенько гулял Ва-
силий Михайлович. 
Захаринский с жителями Но-
вой Москвы решил увекове-
чить имя Василия Пескова.
— Сначала думали, что хоро-
шо бы назвать в честь него 
его любимую поляну. У Васи-
лия Михайловича ей даже 
очерк посвящен. Но у нее уже 
есть название — «Поляна 
Лесника». Тогда пришла идея 
назвать в его честь дуб, кото-
рый стоит на окраине поля-
ны. Около него журналист 
проходил много раз. Другой 
дороги просто нет! — гово-
рит Алексей Захаринский. 
Кстати, с этим дубом связаны 
необычные, даже фантастиче-
ские истории.
— Один мой знакомый рас-
сказал, как в 1970-х годах 
он шел по дороге 
и был уверен, что 
после измены 
(страшно поду-
мать!) прибьет же-
ну, — вспоминает 
Захаринский. — 
Но, когда он прохо-
дил поляну с ду-
бом, увидел све-
чение в ветвях, ко-
торое превратилось в столб 
света от неба до земли!
Что это было — вряд ли кто-то 
скажет. Но увиденное так впе-
чатлило мужчину, что тот да-
же отказался от своей ужас-
ной идеи... 
Маршруты Пескова, по сло-
вам краеведа, в Новой Москве 
были разные. Приезжал жур-
налист на прогулки по воскре-
сеньям, будто выполняя осо-
бый ритуал. Правда, как Пе-
сков открыл для себя эти ме-

ста, к сожалению, 
остается загадкой.
— Ясно одно: Васи-
лий Михайлович 
приезжал сюда не 
по работе, а просто 
так, — рассказыва-
ет Захаринский. 
Прогуливался не-
подалеку от бере-

га реки Зименки, который 
сейчас славится большим ко-
личеством редких растений, 
отдыхал на любимой поляне, 
куда в войну были сброшены 
две немецкие бомбы (и во-
ронки от них мож-
но увидеть до сих 
пор), проходил 
мимо дуба на 
окраине. Заходил 
в ближайшие де-
ревеньки, общал-
ся с местными. 

— Что интересно, с Василием 
Михайловичем мы ходили од-
ними и теми же тропами, име-
ли общих знакомых, но никог-
да не пересекались, — расска-
зывает Алексей Захарин-
ский. — И мое знакомство 
с ним было только через его 
очерки о природе, которые 
в детстве мы читали с бабуш-
кой. До сих пор храню папку 
с вырезками. 
Старожилы часто вспоми-
нают, как разговаривали 
с журналистом, который вы-
пускал очередной эпизод 

«В мире живот-
ных» и вновь появ-
лялся в лю бимых 
краях. Местные 
угощали его ягода-
ми, приглашали на 
чай, обсуждали по-
следние новости. 

— Но, к сожалению, ничего 
так и не смогли рассказать об 
этих встречах, — говорит За-
харинский. — Кроме того, что 
Песков был скромный добрый 
человек с большим фотоаппа-
ратом. 
Несмотря на то что в эти края 
Василий Песков приезжал для 
души, журналистская натура 
все равно в конечном итоге 
брала свое. И когда на буду-
щей территории Новой Мо-
сквы происходило что-то ин-
тересное, это обязательно 
попадало на страницы «Ком-
сомолки», а сюжет про ослика 
Мишу, живущего в деревне 
Валуево и помогающего хозя-
ину Михаилу, и вовсе оказал-
ся на телевидении на радость 
местным жителям.
АЛИНА ЗИНИНА
edit@vm.ru 

В «Cколкове» состоялась благотворительная выставка «Моя 
кибервселенная». «ВМ» узнавала подробности. 

На карте Новой Москвы появился дуб, посвященный ведущему программы «В мире животных» Василию Пескову
(на фото внизу). По воспоминаниям его современников, журналист часто бывал в этих местах.

19 мая. Краевед Алексей Захаринский рядом с дубом, который назвали в честь журналиста Василия Михайловича Пескова. 
Он растет в Новой Москве, на берегу реки Зименки

Алфавит хранит в себе историю народа
Музей «Слово» открылся в па-
вильоне «Земледелие» на 
ВДНХ в 2019 году. Здесь разме-
стилась большая экспозиция, 
посвященная развитию пись-
менности в России. В выста-
вочном пространстве можно 
увидеть, как русский алфавит 
перешел от глаголицы к при-
вычной нам кириллице, уз-
нать, как раньше создавались 
книги и что в них содержится.
— На Русь письменность при-
шла в конце X века вместе 
с Крещением, — рассказывает 
ведущий экскурсовод Музея 
славянской письменности 
«Слово» Мария Новикова. — 
Пришла религия, христиан-
ство развивается, и появляют-
ся роскошные храмы, укра-
шенные барельефами и объ-
емными изображениями, 
потому что изначально они 
выполняли функцию книги.
Как объясняет Мария Новико-
ва, с помощью визуальных об-
разов люди могли получать 
различную информацию, уз-
навать Священное Писание.
— Позже, конечно, появляют-
ся книги, — говорит Мария 
Новикова. — Например, на 
нашей витрине можно уви-
деть один из древнейших да-
тированных экземпляров — 
Остромирово Евангелие.
По словам экскурсовода, 
эту книгу создали в середине 
XI века. 

— Здесь можно заметить, что 
буквы кириллицы на страни-
цах этого экземпляра не похо-
жи на наш современный алфа-
вит, — рассказывает Мария. 
Оказалось, что есть свои раз-
деления не только в языке, но 
и в стилях написания.
— В Евангелии выдержано 
уставное письмо, то есть все 
буквы ровные, каждая нахо-
дится в своем «квадратике», 
нет никаких пробелов, знаков 
пунктуации и прочего, — го-
ворит Новикова.

Также со временем 
появлялись такие 
стили письма, как 
полуустав, скоро-
пись и вязь. 
— Полуустав не-
мого отличается 
от устава. Появил-
ся он потому, что материал 
для написания стал тоньше 
и выводить каждую букву по 
несколько минут стало труд-
но, людям пришлось уско-
ряться — рассказывает Ма-
рия Новикова.

После, как объяс-
няет экскурсовод, 
появилась скоро-
пись.
— Люди начали ве-
сти документы, 
и, соответственно, 
времени на письмо 

становилось меньше, — отме-
чает Новикова.
Вязь, в свою очередь, несет 
в себе в основном декоратив-
ную функцию.
— Здесь все буквы связаны 
между собой и становятся 

чем-то средним между стилем 
письма и орнаментом, — под-
черкивает экскурсовод.
Все изменения алфавита 
и языка сохраняются и стано-
вятся неотъемлемой частью 
большой и интересной исто-
рии России. Так, например, 
в музее «Слово» можно узнать 
не только о письме, но и о том, 
как говорят люди в разных ре-
гионах страны и какие сказки 
передавали детям.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

22 мая. Ведущий экскурсовод Музея славянской письменности Мария Новикова показывает 
экспонаты. Фото: Александр Кочубей 

15 мая. Художница Юлия Чеснова написала картину 
прямо на открытии мероприятия. Гости выставки 
сфотографировались с полотном и с автором работы 

Завтра в России отметят День славянской письменности и культуры. Также в этот день столичный Музей славянской 
письменности «Слово» отметит свой пятилетний юбилей. В канун праздника корреспондент «ВМ» побывала в музее.

рекорды
■ Деревья дубовой ро-
щи в «Коломенском» 
признаны самыми ста-
рыми в Москве. Их воз-
раст от 400 до 600 лет. 
■ В парке города Льгова 
Курской области растет 
дуб, которому почти 
450 лет. Размеры дуба: 
4 метра 65 сантиметров 
в ширину, 20 метров 
в высоту.
■«Тургеневский дуб», 
посаженный писателем 
Иваном Тургеневым, рос 
в орловском музее-за-
поведнике «Спасское-
Лутовиново». Его пова-
лил ураган в 2021 году. 

ЕВГЕНИЯ МАЛЬЦЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ КОМПАНИИ  
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ ПРОТЕЗА

Мы откликнулись на участие 
в таком благотворительном 
проекте, потому что считаем, 
что там собрались талантли-
вые художники. Среди них 
и Екатерина Мирошниченко. 
Ее картины буквально прони-
заны теплом и светом. 
Они согревают, в них видно, 
насколько чистая у Кати душа. 
Это вдохновляет и очаровыва-
ет. Многие люди с такими про-
блемами отчаиваются, но Ека-
терина — настоящий пример 
того, как позитивно все может 
быть в жизни. Сейчас собрана 
еще не вся необходимая для 
протеза сумма, однако мы на-
деемся, что скоро нам удастся 
помочь девушке и облегчить 
ей жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Первым славянским ал-
фавитом была глаголи-
ца, созданная в середине 
IX века византийскими 
миссионерами Кириллом 
и Мефодием. Она была 
названа так от славян-
ского слова «глаго-
лить» — «говорить». 
За основу был взят гре-
ческий алфавит. На се-
годняшний день буквы, 
схожие с этой письмен-
ностью, можно найти 
в хорватском языке. У нас 
же более распростране-
на кириллица. Ее созда-
нием занимались учени-
ки Кирилла и Мефодия.

доброе дело

я отведу тебя 
в музей

среда 
обитания

Участники массовой драки получат большой срок
По данным пресс-службы 
Главного управления МВД 
России по Москве, вечером 
21 мая местные жители позво-
нили в отдел полиции, чтобы 
сообщить, что слышали вы-
стрелы. На место происше-
ствия сразу были направлены 
представители экстренных 
служб и стражи порядка.
Во время отработки жилого 
сектора и допроса свидетелей 
полицейские установили, что 
на улице между двумя группа-
ми граждан произошел кон-
фликт. Но виновные скрылись 
с места происшествия.
— В результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий поли-

цейские задержали и достави-
ли в территориальный отдел 
полиции семерых активных 
участников конфликта. Ими 
оказались мужчи-
ны в возрасте от 26 
до 35 лет. Также по-
лицейскими были 
обнаружены и изъ-
яты предметы, ис-
пользуемые в каче-
стве оружия, кото-
рые направлены на эксперти-
зу, — отметили в пресс-службе 
Главного управления МВД 
России по Москве. 
В настоящее время проводят-
ся следственные действия: до-
просы и очные ставки. 

Ветеран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке Вик-
тор Вохминцев в разговоре 
с «ВМ» выразил уверенность, 

что к подозревае-
мым будет приме-
нена мера пресе-
чения заключение 
под стражу, так 
как дело возбужде-
но по тяжким ста-
тьям: 111 УК РФ 

«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью» 
и 213 УК РФ «Хулиганство».
— По первой предусмотрено 
лишение свободы до 12 лет, 
а по второй — до 7, то есть 
по совокупности злоумыш-

ленники могут получить до-
вольно-таки приличные сро-
ки, — рассказывает Вик-
тор Вохминцев. — При этом 
госпитали зированные по-
страдавшие имеют право за-
явить гражданский иск по 
возмещению лечения, ведь их 
здоровью, несомненно, был 
нанесен урон. На практике 
порой пострадавшие по та-
ким статьям получают группу 
инвалидности.
Генерал-майор милиции в от-
ставке утверждает, что улич-
ные преступления всегда вы-
зывают большой обществен-
ный резонанс и еще со времен 
Советского Союза наказыва-

лись строго. Тем более престу-
пление совершалось группой 
лиц, что является отягчаю-
щим обстоятельством.
— Думаю, виновные получат 
около десяти лет лишения 
свободы, — говорит ветеран 
МВД. — Причем таких осуж-
денных с неохотой отпускают 
условно-досрочно. Хотя по 
закону можно так сделать, ес-
ли виновный отсидел полови-
ну срока и хорошо себя вел. 
Но преступления против лич-
ности и здоровья всегда ка-
рались строже, чем имуще-
ственные.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера стало известно, что полицейские при силовой поддержке СОБР Росгвардии задержали семерых участников драки 
со стрельбой, произошедшей накануне на Медынской улице в Бирюлеве Западном.

громкое дело
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Китайцы предпочитают 
наше мороженое

Такой показатель зафиксиро-
ван за первый квартал 
2024 года. По данным 
Агроэкс порта, в прошлом году 
спрос Китайской Народной 
Республики (КНР) на россий-
ское мороженое был значи-
тельно ниже. За три месяца 
в Поднебесную из нашей стра-
ны поставили более 276 тонн 
холодного десерта.
— Российское мороженое 
остается одним из самых при-
влекательных сегментов для 
потенциального развития 
экспорта, — рассказывает за-
меститель генерального ди-
ректора Национального сою-
за производителей молока 
(Союзмолоко) Мария Же-
бит. — Здесь у нас уже есть 
сильный бренд, потому что 
наша страна во всем мире ас-
социируется с морозами 
и этим холодным десертом.
По словам Жебит, отечествен-
ные производители уже давно 
имеют успешный опыт со-
трудничества не только со 
странами Содружества Неза-
висимых Государств, но 
и с представителями дальнего 
зарубежья.
— Кроме того, в последние 
годы ряд российских компа-
ний для развития торгово-
промышленных отношений 
открыли офисы в Китае, — до-
бавляет она.
Одной из причин роста поста-
вок холодного десерта в Китай 
может быть развитие сельско-
го хозяйства в стране. Как от-
мечает Мария Жебит, на тер-
ритории России в 2023 году 
значительно увеличилось 
производство молока. Сум-
марно было произведено око-
ло 524 тонн.

— Показатель вырос на 13 про-
центов по сравнению с преды-
дущим годом, — говорит заме-
ститель генерального дирек-
тора Союзмолока. — В свою 
очередь, инвестиции в молоч-

ное производство за послед-
ние годы составили более 
30 миллиардов рублей, око-
ло  15 миллиардов из них — 
в 2020 году. Это говорит об ин-
тересе финансовых партнеров 
к данной сфере.
В дальнейшем, как отмечает 
Мария Жебит, отечественные 
производители планируют 
так же активно наращивать 
экспорт молочной продукции 

в зарубежные страны и от-
крывать новые возможности 
межнациональных торговых 
отношений.
— На это повлияют развитие 
логистики, введение новых 

мер поддержки 
компаний-экспор-
теров и активная 
работа сельскохо-
зяйственного сек-
тора, — объясняет 
Жебит. — Высокий 
потенциал мы ви-
дим в поставках 
в Объединенные 
Арабские Эмира-
ты, Саудовскую 
Аравию, страны 
Азиатско-Тихооке-
анского региона, 

Африку и на Ближний Восток.
По словам экономиста Вла-
дислава Лазарева, междуна-
родные торгово-промышлен-
ные отношения влияют не 
только на развитие отече-
ственных компаний, но и на 
положительные изменения 
финансовой стороны России.
— Экспорт мороженого, мо-
лочной продукции и других 
товаров из России на террито-

рию СНГ и дальнего зарубе-
жья позволяет нашей стране 
постепенно слезать с так на-
зываемой нефтяной иглы, — 
объясняет Владислав Лазарев. 
Кроме того, как отмечает эко-
номист, спрос на один из ви-
дов продукции позволяет за-
рекомендовать себя на меж-
дународном рынке и вызы-
вает у иностранцев интерес 
к другим российским то-
варам. 
— То есть в данном случае ки-
тайцам понравилось мороже-
ное — соответственно, они 
обратят внимание и на другие 
наши молочные продукты, — 
добавляет Лазарев.
По словам Владислава, по-
ставка товаров за рубеж укре-
пляет и внутреннюю эконо-
мику страны.
— Чем активней будет разви-
ваться экспорт в нашей стра-
не, тем стабильней станет 
российский рубль, — объяс-
няет Владислав Лазарев. — 
А это значит, что экономика 
станет крепче и сократится 
инфляция.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

6 апреля 2020 года. Сотрудник завода в Долгопрудном делает любимое лакомство китайцев

В Федеральном 
центре развития 
экспорта про-
дукции Агропро-
мышленного 
комплекса РФ 
сообщили 
о шестикратном 
увеличении по-
ставок мороже-
ного из России 
в Китай. 

Спасти растения, 
оформить визу
Май «порадовал» нас 
заморозками. Я очень 
переживаю за свои 
цветущие растения 
на даче. Можно ли 
как-то помочь им?
ЛЮДМИЛА ВОЛНЯКИНА
ВЕДУЩИЙ АГРОНОМ

К сожалению, подобный 
форс-мажор способен погу-
бить многие уличные расте-
ния. Самый главный совет — 
это в первую очередь озабо-
титься помощью растениям 
до заморозков. Если прогно-
зы обещают холода, то необ-
ходимо укрыть цветы специ-
альным тентом или пленкой. 
Если этого сделано не было, 
а морозы уже 
прошли, то снача-
ла нужно оценить 
последствия. Не 
пережившие снег 
растения придется 
скрепя сердце уда-
лить. Слегка по-
желтевшие или 
увядшие не цели-
ком можно попро-
бовать вылечить. 
Тут все как с людьми — нуж-
ны дополнительный уход 
и питание. Подкармливайте 
цветы удобрениями, особен-
но богатыми азотом, чтобы 
стимулировать рост и вос-
становление. Также регу-
лярно поливайте цветы, что-
бы предотвратить их пере-
сушку. Но, к сожалению, это 
вовсе не гарантирует спасе-
ния, хоть и повышает шансы 
на него.

Цены на стройматериалы 
поднимутся 
на 20 процентов. 
А можно ли как-то 
сделать косметический 
ремонт в квартире, 
не тратя на это много 
денег?
ЕЛЕНА МОЛОДЦОВА
ДИЗАЙНЕР ИНТЕРЬЕРОВ 

Чтобы освежить интерьер без 
внушительных затрат, в пер-
вую очередь стоит поменять 
весь текстиль. Это не только 
тюль, шторы, портьеры 
и убранство кроватей, но и аб-
солютно вся мягкая мебель 
и ковры, покрывала и декора-
тивные подушки. Вместо того 
чтобы покупать новый диван, 
обеденные стулья или кро-
вать, можно просто обновить 
на них обивку. Это будет хоро-
шим изменением и неболь-
шой статьей расходов в смете. 
Выбор тканей был и остается 
широким. Поставщики тек-
стиля готовы предложить пре-
красные варианты в нужном 
диапазоне цен. Во-вторых, 
стены. Они занимают боль-
шую площадь поверхности 
нашего интерьера. Любые де-
кораторские манипуляции 
с ними сулят значительную 
модификацию атмосферы, 
будь то покраска, оклейка 
обоями или замена плитки. 
Сегодня российские произво-
дители предлагают достаточ-
но отделочных материалов 
достойного качества и хоро-
шего дизайна. Подорожание 
строительных товаров касает-
ся в большей степени импорт-
ного сегмента, и связано это 
с курсом валюты и со сложной 
дорогостоящей логистикой. 
Использование отечествен-
ных материалов снизит эти 
расходы. Но в некоторых 
пунк тах сэкономить не полу-
чится. Например, сантехника. 
Если у вас более десяти лет 
стоит и исправно работает не-
мецкий смеситель, его не сто-
ит менять. Сегодня найти до-
стойный аналог за приятную 
стоимость будет нелегкой за-
дачей. 

В Москве начинается 
сезон отключения 
горячей воды. Какие 
современные устройства 
можно купить, чтобы 
переждать это время 
с комфортом?
АНТОН ДМИТРИЕВ
ДИРЕКТОР СТРОИТЕЛЬНОЙ ФИРМЫ

Отключение воды — неиз-
бежный фактор, который ну-
жен для профилактики любо-
го оборудования: за год что-
то может износиться и необ-
ходимо время для починки. 
Однако отключение воды 
всегда является неудобством 
для жителей, но это можно 
пережить, если запастись не-

которыми прибо-
рами. Москвичей 
может спасти по-
купка накопитель-
ного электриче-
ского водонагре-
вателя, с помощью 
которого в лю-
бое время можно 
иметь под рукой 
горячую воду. Но 
у него есть как 

плюсы, так и минусы. Он бу-
дет полезен в тех семьях, где 
много народу, так как водона-
греватель набирает 80 ли-
тров воды. Но при этом он на-
гревает воду до 75 градусов за 
170 минут, то есть фактиче-
ски за три часа.
Для кого это время долго 
ждать, может купить компакт-
ный проточный электриче-
ский кран-водонагреватель. 
Он будет полезен для тех, кому 
нужна горячая вода сиюми-
нутно. При этом кран-водо-
нагреватель нагревает воду до 
60 градусов и пропускает два 
литра воды за одну минуту. 
Для одиноких людей может 
быть комфортным термопот 
объемом на пять литров — 
этого объема хватает помыть-
ся одному человеку. Но минус 
этого прибора — неотсоеди-
няемый шнур, из-за чего тер-
мопот труднее мыть.

Болгария начала 
оформлять россиянам 
шенгенские визы. 
Насколько сейчас 
реально съездить 
отдохнуть в Европу?
ДИАНА ФЕРДМАН
ЭКСПЕРТ ПО ТУРИЗМУ 

Болгария вошла в страны 
шенгенского сообщения, по-
этому она имеет возмож-
ность, помимо националь-
ной визы, выдавать еще 
и «шенген». Однако это не го-
ворит о том, что теперь при 
получении болгарской визы 
можно ехать куда угодно. 
Болгария может выдать визу 
«шенген», в которой будет на-
писано то, что въезд возмо-
жен только в эту страну. Поэ-
тому если вы собирались пое-
хать в Болгарию, то это воз-
можно, но не означает, что 
при помощи нее можно объ-
ездить пол-Европы. При этом 
срок рассмотрения виз сей-
час длительный — доходит до 
двух месяцев, и россияне 
полу чают большое количе-
ство отказов.
В Европу сейчас уехать тоже 
возможно. Я сама недавно 
приехала из Италии. Есте-
ственно, что нет прямых рей-
сов. Единственная страна, 
куда мы можем улететь без 
пересадок, — это Сербия, 
и к ним не нужна виза. 
Сейчас россиянам шенген-
скую визу выдает не только 
Болгария, но и такие страны, 
как Италия, Франция, Испа-
ния и Германия. Вопрос толь-
ко в том, что ее выдают только 
на срок поездки и для россиян 
долгий срок ожидания.

Рекордная прибыль против стабильного дохода
Россияне чаще используют 
франчайзинг как альтерна-
тиву банковским депозитам. 
Стоит ли заменять традици-
онные способы инвестиций 
вложением в предпринима-
тельство, рассказал корре-
спонденту «ВМ» экономист, 
доцент Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Петр Щербаченко.

Доступ к узнаваемому про-
дукту привлекает больше кли-
ентов и упрощает маркетинг, 
отметил экономист.
— Этот вид бизнеса получил 
широкое распространение 
в последние годы, — расска-
зал Щербаченко. — Франчай-
зер — обычно это известный 
бренд — передает лицу за ре-
гулярную плату право торго-
вать, используя разработан-
ную модель: технологию, сы-
рье, товарные знаки. Под-
держка в обучении персонала 
может быть очень полезна для 
новичков в предпринима-
тельстве. Схема работы про-
верена на практике, что не-
много снижает риски.
Однако прибыль от такого 
вложения зависит от многих 
факторов, отметил он.

— Будет ли выгодным такая 
инвестиция? Это определяет-
ся отраслью или сегментом 
рынка. Наиболее перспектив-
ными в данный момент счита-
ются такие направления, как 
медицинские лаборатории, 
туризм, интернет-торговля, 
образование. Но мало пра-
вильно выбрать трендовую 
нишу. Важно провести анализ 
условий соглашения, рыноч-
ных условий, уровня конку-
ренции, проходимости точки 
продажи, репутации бренда, 
качества поддержки со сторо-
ны франчайзера. И, конечно, 
для успеха предприятия кри-
тически важно грамотно оце-
нить свои возможности, — 
рассказал эксперт.
По его словам, франчай-
зинг — вовсе не пассивный 
источник дохода.
— Этот вид вложений требует 
наличия предприниматель-
ских навыков, ежедневного, 
регулярного вовлечения, кон-
троля за сотрудниками: за вас 
никто не будет зарабатывать. 
Начинающего бизнесмена 
в погоне за прибылью привле-
кают высокая рентабель-
ность, то есть финансовые по-
казатели эффективности. Его 

рассчитывают, чтобы оценить 
выгоду от продаж, выбрать 
перспективные продукты, 
сравнить себя с конкурента-
ми. Показатели рентабельно-
сти рассматриваются как от-
ношение прибыли к расхо-
дам. Однако нельзя забывать 
о рисках. Даже если полномо-
чия по управлению франши-
зой передаются на договор-
ной основе подрядчику, это не 
снимает с инвестора ответ-
ственность за неудачу. А стар-
товые вложения в данном слу-
чае могут и вовсе не вернуть-
ся, — поделился Петр. — Сда-
ча недвижимости в аренду — 
парковок, гаражей, квартир 
и помещений — требует мень-
ше времени и сил, даже не-
смотря на необходимость 
иногда решать вопросы с по-
ставщиками газа, света и дру-
гих жилищных услуг.
Как всегда, достойной, но ме-
нее рискованной альтернати-
вой остается классический 
тип инвестиций — депозит.
— В сравнении франчайзинга 
и вкладов стоит обратить вни-
мание на показатели рента-
бельности и доходности по де-
позиту соответственно, — 
объяснил Щербаченко. — 

С точки зрения окупаемости 
эти два понятия примерно от-
ражают получаемый доход за 
определенный период време-
ни. Максимальная годовая 
процентная ставка по вкла-
дам в рублях выросла на семь 
процентных пунктов, иначе 
говоря, в два раза. Во столько 
же, следовательно, увеличи-
лась и прибыль. Этот скачок 
лишь один из маркеров эконо-
мических перемен эпохи.
Немаловажно и то, что доход 
от бизнеса никем не гаранти-
руется.
— Наоборот, хранить депозит 
в банке, имеющем лицензию 
Банка России и ставшем 
участником Агентства страхо-
вания вкладов, в сумме до по-
лутора миллионов рублей ме-
нее рискованно, а доходность 
гарантирована. И кстати, ни-
кто не запрещает разбить 
большой капитал на части 
и держать их в нескольких 
банках одновременно, — под-
черкнул экономист Петр Щер-
баченко. — Словом, доход-
ность франшизы серьезнее, 
но затраты усилий гораздо 
больше, а риски — выше.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО РАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

На китайском рынке россий-
ская продукция считается ка-
чественной. Мороженое 
в данном случае не исключе-
ние, тем более что оно у нас 
всегда было вкусным и каче-
ственным. Здесь важно пони-
мать, что такое взаимодей-
ствие России и Китая — плод 
работы нескольких лет. Пото-
му что для регулярной органи-
зации оптовых поставок было 
необходимо завоевать дове-
рие покупателя. И здесь речь 
не только о конкретном брен-
де, но и обо всех связанных 
инстанциях: стране в целом, 
ветеринарном надзоре, про-
изводстве и так далее. Такие 
большие поставки в КНР — 
это показатель того, что у нас 
в стране умеют работать с рын-
ком, производить свои това-
ры, показывая достойное ка-
чество продукции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественное 
лакомство 
славится вкусом 
и высоким 
качеством

экспорт

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему россияне стали чаще инвестировать в покупку франшиз, открывая свое 
собственное дело. Пообщались с экспертами и узнали, как интерес китайских партнеров к нашему производству повлияет на развитие российской экономики. 
А также разобрались, можно ли бюджетно обновить свой ремонт и есть ли смысл оформлять шенгенскую визу, планировать поездки в европейские страны. 

тенденции
620 12 450 60

тысяч деревьев высадят 
в Подмосковье до конца года 
в рамках программы восста-
новления леса. На площади 
более чем 120 гектаров по-
явятся ели, сосны, дубы.

процентов — на столько 
вырос оборот розничной тор-
говли в Москве в I квартале 
2024 года, составив 1,7 трил-
лиона рублей, сообщают сто-
личные власти.

миллионов строк конфиденци-
альной информации утекло 
за первые 2,5 месяца этого года 
из-за кибератак: 137 миллио-
нов номеров и 27,7 миллиона 
электронных адресов.

тысяч рублей в среднем стоит 
отдых ребенка в летнем лагере 
Московской области. За эти 
деньги можно провести смену 
в лагере среднего уровня ком-
форта.

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Ипотечный 
процент хотят 
пересмотреть
Заместитель министра фи-
нансов Иван Чебесков зая-
вил, что предложено повы-
сить ставку по ипотеке 
для семьи с детьми старше 
6 лет до 12 процентов.

Однако пока это только пред-
ложение, и в Министерстве 
финансов только ведут обсуж-
дение с экспертами. При этом 
Чебесков утверждает, что 
льготная ипотека под 6 про-
центов будет продолжать дей-
ствовать для семей, у которых 
есть двое детей младше 6 лет. 
Напомним, что программа по-
явилась в 2018 году и по пору-
чению президента России бу-
дет действовать до 2030 года. 
Сумма расходов государ-
ства для этих целей составит 
полтора триллиона рублей, 
а в 2024 году  — 260 миллиар-
дов рублей.
По мнению доктора экономи-
ческих наук, профессора Алек-
сандра Сагайдака, процентная 
ставка для семей с детьми 
старше 6 лет, скорее всего, по-
высится, но не факт, что до 
12 процентов, она может быть 
и ниже. Но предпосылки для 
этого повышения есть.
— Льготная ипотека — пре-
красная программа, но в стра-
не уже много семей с двумя 
детьми, а для повышения де-
мографии два ребенка — недо-
статочно. Поэтому для стиму-
лирования рождаемости и по-
явления большего количества 
детей обсуждается возмож-
ность повышения процента по 
ипотеке для семей, у кого дети 
перешагнули 6-летний воз-
раст, — комментирует Алек-
сандр Сагайдак. — Варьирова-
ние процентной ставки на 
льготную ипотеку может мо-
тивировать супругов рожать 
еще детей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

коротко

Бизнес-миссия 
выполнима
15 московских компаний 
посетили Азербайджан. 
Об этом сообщила руко-
водитель столичного 
Департамента предпри-
нимательства и иннова-
ционного развития Кри-
стина Кострома.
— С 2020 года это уже 
пятая бизнес-миссия, 
которую город органи-
зует в эту страну. Свою 
продукцию и услуги 
смогли представить бо-
лее 80 столичных компа-
ний, — отметила она. 
■
Покупки в один клик 
В Ассоциации компаний 
интернет-торговли 
(АКИТ) заявили, что 
объем онлайн-покупок 
в I квартале 2024 года 
вырос на 39 процентов 
по сравнению с анало-
гичным периодом про-
шлого и составил 
1,9 триллиона рублей. 
— Большую роль сыгра-
ли активность самих 
компаний, развитие ло-
гистической инфра-
структуры в регионах 
страны, а также налажи-
вание эффективных 
парт нерских связей, — 
сказал президент АКИТ 
Артем Соколов.
■
Надежный партнер
Заместитель главы 
МИД РФ Михаил Галузин 
заявил, что в 2023 году 
товарооборот России 
с государствами Цен-
тральной Азии превысил 
44 миллиарда долларов.
— Россия для Централь-
ной Азии — надежный 
и ключевой торгово-
экономический партнер, 
и это подтверждает рост 
товарооборота между 
странами, — объяснил 
Галузин.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Рентабельность 
франшиз в России, 
%

По данным исследования доцента 
департамента корпоративных 
финансов и корпоративного 
управления Финансового 
университета при правительстве РФ 
Петра Щербаченко

Детские школы 

54,2
Ретейл

12,21

Лаборатории 

40
Логистика

47,97

Торговля

53,85
Ремонт телефонов 

22,22
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Эффектно распутать клубок 
благородства и злодейства

Признаюсь, я не из их числа: 
после пришедшейся по сердцу 
короткометражки два полных 
метра («Майор Гром: Чумной 
доктор» и «Майор Гром: Труд-
ное детство») меня не зацепи-
ли. Однако, выходя после про-
смотра ленты «Майор Гром: 
Игра», которая стала филь-
мом закрытия 46-го Москов-
ского международного кино-
фестиваля, в голове звучал 
вердикт: «У них получилось!» 
Что именно? Создать само-
бытный, не набивший оско-
мину способ рассказывания 
супергероической истории, 
местами фантастичной, куда 
больше реалистичной, скорее 
гиперреалистичной. Про это 
кино не хочется говорить: 
«Мы можем не хуже Голливу-
да». Про него хочется сказать: 
«Мы можем по-своему». Пого-
ни, трюки и бои, логические 
загадки, целый квест — в на-
личии. Плюс изменения пер-
сонажей, работа над ошибка-
ми и морально-нравственные 
дилеммы, где нет правильно-
го ответа, но есть верный, до-
рогого стоящий.
— «Майор Гром: Игра» рас-
считан на максимально широ-
кого зрителя, который любит 
приключенческие боевики 
или фильмы, основанные на 
комиксах. В том числе поэто-
му он занял свое место в май-
ской линейке релизов, когда 

обычно выходят большие зри-
тельские хиты... — делится 
продюсер фильма Михаил Ки-
таев. — Масштаб вселенной 
«Грома» вырос кратно относи-
тельно первой части: будет 
больше приключений, экше-
на, спецэффектов, появятся 
новые персонажи. Это кино 
высочайшего качества, и мы 
абсолютно убеждены, что его 
захочется пересматривать.
На мой взгляд, главная осо-
бенность ленты «Майор Гром: 
Игра» состоит в том, что здесь 
довольно легко запутаться 
в героях и злодеях. Каждый 
может обернуться то одним, 
то другим своим проявлени-
ем. И как только ты решил, 
что понял, кто главный враг, 
оказывается, за ним стоит 

кто-то еще, а сбоку третий или 
четвертый — любой. И все 
они разные, колоритные: спя-
тивший компьютерный ге-
ний, добрый доктор, ценитель 
современных технологий, на-
тренированный военный... 
А может, даже сам эгоистич-
ный майор? И вместе с тем 
поддержку и понимание мож-
но найти в любом. Ведь если 
быть честным, даже в реаль-
ной жизни люди порой совер-
шают злые дела во имя бла-
гих, со своей точки зрения, 
целей. Как же не запутаться? 
Обращать внимание на то, 
как твои поступки, ты сам 
влияешь на окружающий 
мир, какие последствия и ка-
ким способом за этим после-
дуют. Ведь приводить реаль-

ность к гармонии можно и му-
зыкой. В ленте звучат треки 
питерских The Hatters, Сергея 
Шнурова и другие.
— Когда мы говорим о зри-
тельском кино, о блокбасте-
рах, важно понимать, что та-
кие фильмы обязаны быть 
синтетическими по своему 
жанру и наполнению. Сегод-
ня в большом кино взаимо-
действие с музыкой просто 
необходимо. Создавая нашу 
киновселенную «Майора Гро-
ма», мы создаем новую поп-
культуру в кино, — рассужда-
ет режиссер Олег Трофим. — 
И, конечно же, в музыке нам 
также важно сформулировать 
осязаемое звучание новой 
волны. И в целом это такая 
моя личная как у режиссера 

любовь и страсть наполнять 
кино звучанием смелой, мод-
ной и живой русскоязычной 
музыкальной сцены.
Посмотреть фильм стоит ради 
лихо закрученного сюжета 
с обилием второстепенных, 
но значимых для главной ли-
нии персонажей, любопыт-
ных актерских работ, краси-
вого и чуть фантастического 
Санкт-Петербурга, стрелялок, 
рукопашных, восстания ма-
шин, то тут, то там обронен-
ных глубокомысленных фраз, 
напоминания о важной роли 
близких и сплочения обще-
ства, и просто ради экспери-
мента. Это как прокатиться на 
русских горках — захватыва-
юще, стремительно, с неяс-
ным желанием повторить.

Кадр из фильма «Майор Гром: Игра» (2024). Среди толпы разбегающихся людей актер Тихон Жизневский в образе майора Игоря Грома (на переднем плане)

АРТЕМ ГАБРЕЛЯНОВ
ПРОДЮСЕР И СЦЕНАРИСТ ФИЛЬМА

В «Игре» мы развиваем сю-
жетные линии, заявленные 
в «Чумном докторе». Так, док-
тор Рубинштейн получит 
больше экранного времени, 
а Хольт станет полноценным 
персонажем. Мы существенно 
переработали сюжет, все, кто 
читал комикс, будут сильно 
удивлены — в хорошем смыс-
ле слова. К тому же мы сдела-
ли все, чтобы «Игра» смотре-
лась как отдельное произве-
дение, это будет идеальный 
стартовый фильм для всех, кто 
не знаком с киновселенной 
майора Грома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

И тут и там 
показывают!
Запускают новый фести-
валь актуального доку-
ментального кино 
«ОЗА». Событие приуро-
чено к 100-летию Зои 
Богуславской, жены 
Андрея Вознесенского.
С 23 по 26 мая проведут 
показы в кинотеатре 
«Иллюзион» и Центре 
Вознесенского. До этого 
были онлайн-просмо-
тры конкурсного кино.
В этом году участвуют 
семь российских и зару-
бежных картин.
■
Зрелищные 
приключения 
несовременников
Лента «Сто лет тому впе-
ред» Александра Ан-
дрющенко стала самой 
кассовой российской 
фантастикой. Картина 
по сборам обошла такие 
проекты, как «Притяже-
ние» (около 1 миллиар-
да 38 миллионов руб-
лей) и «Вторжение» 
(около 963,5 миллиона 
рублей). Кстати, режис-
сер Александр Андрю-
щенко монтировал эти 
две ленты.
■
Премии как знак 
качества
Держим руку на пульсе 
российских кинонаград 
и ждем церемоний.
«Ника» определилась 
с номинантами, 
но не с датой проведе-
ния. Пока лидирует «Пра-
ведник» — картина заяв-
лена в 13 категориях.
А вот Ассоциация про-
дюсеров кино и телеви-
дения (АПКиТ) реши-
лавручить награду 
13июня. Отметим, здесь
в 15категориях заявлен 
проект «Слово пацана. 
Кровь на асфальте».

23 мая начнется 
прокат ленты 
«Майор Гром: 
Игра» режиссера 
Олега Трофима. 
Продолжение 
франшизы, 
экранную вер-
сию российско-
го комикса, 
ждут поклонни-
ки жанра.

премьера

Хореографические 
размышления

Танец , движения — словно ноты для 
композитора, буквы для писателя. Са-
мо слово «хореография» произошло от 
греческих «хоровод» и «пишу». А еще 
есть понятие «хореографический 
текст» — совокупность в определен-
ной последовательности всех движе-
ний и поз, мимики и прочих нюансов, 
составляющих танец.
Об этом хочется напомнить, потому 

что в середине мая в нашей стране состоялась премьера 
ленты «Иржи Килиан: Ироничные танцы» (2006). На 
больших экранах зрителям показывают три работы чеш-
ского танцовщика и хореографа Иржи Килиана: балет 
«Шесть танцев», короткометражный фильм «КарМен» 
и спектакль «День рождения». Музыка Вольфганга Ама-
дея Моцарта и Жоржа Бизе.
Это зрелище для ценителей, в анонсе пишут: «Смех по Ки-
лиану: парики, веера, флирт, страсть и свалка автомоби-
лей» и напоминают, что Килиан — «один из «бессюжетни-
ков» современного балета и один из 
главных философов». А еще приводят 
его цитату: «Между днем рождения 
и днем смерти у нас есть уйма време-
ни, наполненного творчеством, любо-
вью и неразберихой. Изрядную часть 
этого времени мы проводим забавля-
ясь и дурачась». Добавим, имя этого 
хореографа связано с NDT — Нидер-
ландским театром танца, которым он 
руководил с 1975 по 1999 год. 
Мне кажется, искусство начинается 
где-то в той зоне, где смешиваются по-
нятное и необъяснимое, явное и тай-
ное, легкое и запутанное. Недаром 
многие творцы не любят объяснять 
словами смысл своих произведений и говорят, что уже 
все высказали своей работой. Ведь человек, который смо-
трит представление, наделяет зыбкое и туманное в своем 
переменчивом воображении собственными призраками 
и отражениями. Восприятие подобных постановок требу-
ет эмоционального и интеллектуального труда — считать 
шифр, код, заложенный автором; от сложных форм прий-
ти к ясному смыслу; разделить опыт исполнителей. Одна-
ко это того стоит, ведь зрелище надолго откладывается 
в памяти. Что касается современной хореографии — ей 
просто надо довериться, отправиться по волнам истории, 
заложенной в движения человеческого тела, в стройный 
порядок и запрограммированный хаос перемещений, 
поддержек, разворотов. Не сопротивляйтесь тому, что ви-
дите, позвольте себе просто любоваться, как при разгля-
дывании стереокартинок, и, возможно, тогда вы сумеете 
считать некий новый общий смысл.
Думаю, спорить о том, что было раньше — танец или му-
зыка, — так же бессмысленно, как о яйце и курице. Ведь 
танцевать можно и в тишине, прислушиваясь лишь к им-
пульсам в собственном теле и теле партнера. Но любопыт-
но, как развивается и меняется искусство танца на про-
тяжении истории, как разветвляется и плодится. Как за-
вораживают, как цепляют струны души хореографиче-
ские изыски, как вовлекают в свой ритм более простые 
стили танца, как почти вводят в транс едва не шаманские 
подергивания в клубах... Главное, каким бы танец ни был 
и где бы ни происходил — он всегда притягивает взгляд.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Близится лето — период жаркий для большинства. Так, кинематографисты активно снимают новые ленты: узнаем, как создают «Стальное сердце» Карена Оганесяна. 
Тем временем кинотеатры сражаются за каждого зрителя. Большой киноаттракцион «Майор Гром: Игра» Олега Трофима наверняка наполнит залы. Всем, кто устал 
от эмоциональных качелей, рекомендуем полюбоваться красотой природы в ленте «Огненный лис». Рассуждаем о танцах в кино. Делимся творческими новостями.

Мир диких животных, 
обитающих на Камчатке 
В прокат вышел докумен-
тально-художественный 
фильм «Огненный лис», ко-
торый снял режиссер Дми-
трий Шпиленок. Картину по-
казывали во внеконкурсной 
программе на Московском 
международном кино-
фестивале.

Если вы устали от суеты и меч-
таете об отдыхе в диких усло-
виях, но суровые будни не от-
пускают, выделите чуть мень-
ше 1,5 часа и сходите в кино на 
«непридуманную историю 
храброго лисенка на фоне 
удивительной природы Кам-
чатки». И ждите эмоциональ-
ного восстановления. 
— Жить на Камчатке — это 
вдохновение. Каждый раз вы-
ходишь и сам себе завидуешь. 
Мы постарались передать это 
в фильме, чтобы зритель вы-
ходил из зала с потоком чисто-
ты, с заряженным аккумуля-
тором внутри, — делится ре-
жиссер Дмитрий Шпиле-
нок. — Мы хотим показать 
детям, насколько прекрасен 
мир рядом с нами, где нет ас-
фальтовых дорог. Соприкос-
новение с таким миром заря-
жает, дает силы, заменяет, ес-
ли можно так сказать, психо-
логическое питание.
Создание этого фильма требо-
вало большого труда: понадо-
билось три экспедиции, около 
26 месяцев в диких условиях, 
250 терабайт видеоматериа-
ла. Снимать такое кино не 
просто — нужно терпеть холо-
да и сырость, подолгу сидеть, 
застыв, как камень, чтобы не 
испугать диких животных, да-
же запастись оружием, кото-
рое может стать последним 
шансом на выживание, если 
столкнуться с медведем... За-
то работа над фильмом объе-
динила двух людей, которые 
были в экспедициях в Кроноц-
ком заповеднике — Дмитрия 

и Анну Шпиленок. И одна из 
поездок стала для пары сва-
дебным путешествием.
— Когда мы были на питчинге 
в Минкульте, нам сказали: 
у вас научно-популярный 

фильм, вы не в той секции, — 
вспоминает автор сценария 
Анна Шпиленок. — А я отве-
тила: нет, когда на съемочную 
площадку приезжает группа 
для съемок научно-популяр-
ного фильма, они смотрят на 
животное как на зверя. Мы 
приехали и встретили нашего 
друга, его подружку, у них де-
ти! У них третье поколение 
детей. Мы видели их, мы вос-
питали их. 
Героев искали долго. Рассма-
тривали несколько лисьих се-
мейств, у которых было по-
томство. В итоге останови-
лись на тех, кто стал Ветром 
и Лавой. Слабому, но живуче-
му лису предстояло повзрос-
леть, пережив испытания. 
А красавице лисице принять 
партнера. Семейству же — 
охотиться и защищаться.
— Лисы находятся в середине 
цепочки. Они и хищники, 
и жертва. Не могут все взять 
силой, — поясняет  выбор ге-
роев режиссер Дмитрий Шпи-
ленок. — У них есть хитрость, 
харизма, любопытство, кото-
рые помогают им выживать. 
Они влюбляют в себя, стоит 
на них посмотреть.

Снимать про лис Дмитрий 
Шпиленок хотел давно. Но 
сначала как оператор порабо-
тал над лентой «Медведи Кам-
чатки. Начало жизни», затем 
как режиссер, сценарист 

и продюсер над 
картиной «Нерка. 
Рыба красная». 
И вот наконец «Ог-
ненный лис» — 
картина, где через 
историю главно-
го рыжего героя 
Ветра показана 
жизнь разных оби-
тателей Камчатки, 
включая непред-
сказуемых медве-
дей и гордых орла-
нов. Добавим, за-

кадровый голос, озвучиваю-
щий от первого лица монолог 
рыжего лиса Ветра, принадле-
жит Олегу Вирозубу. Идти 
в кинотеатры стоит, чтобы 
увидеть красоту природы, не 
покидая каменных джунглей.

Былинные герои наденут доспехи роботов, 
чтобы восстановить историю
В мае 2025 года на экраны 
кинотеатров планируется 
выход фильма Карена Огане-
сяна «Стальное сердце». 
Съемки картины только что 
завершились. Рассказываем, 
как они проходили и чего 
ждать от робото-богатыр-
ской ленты.

Семейное кино создают так, 
чтобы оно и малышей порадо-
вало, и взрослых зацепило. От 
ленты «Стальное сердце», для 
которой создали целую Робоа-
рену, ждать сюрпризов явно 
стоит. Сюжет полон хитро-
сплетений: давным-давно Со-
ловей-Разбойник (Никита 
Ефремов) обхитрил с помо-
щью темного бога Велеса 
Илью Муромца (Владимир 
Любимцев). И пока проиграв-
ший богатырь был в заточе-
нии, герой Соловушка жил 
припеваючи да имена меняю-
чи. Но в альтернативном не-
далеком будущем противни-
ки вновь встретятся на Робоа-
рене, где проходят битвы 
 гигантских роботов. В сорев-
нованиях участвует и дочь 
Разбойника Даша (Алексан-
дра Тихонова) со своим робо-
том Жар-Птицей, крылья ко-
торого можно поджигать.
— Соловей-Разбойник — кон-
тролирующий родитель, кото-
рый делает вид, что это не 
так, — рассуждает об отноше-
ниях персонажей Никита Еф-
ремов. — Еще пару лет, и он 
может начать соперничать 
с дочерью, видя ее талант. 
Ведь соперничество — корень 
этого героя. Поэтому ему и ну-
жен Илья Муромец как альтер 
эго, чтобы не заскучать...
Нужно отметить, что на пло-
щадке все по-настоящему, 
хоть компьютерная  графика 
и спецэффекты. Но артисты 
снимались в огромных, неу-
добных костюмах, передвига-
лись на ходулях. А над созда-

нием образов роботов труди-
лось много профессионалов.
— У нас у каждого робота есть 
своя команда техников. Их 
развели по цветам, по стили-
стике, — рассказывает худож-
ник по костюмам Дарья Фо-
мина. — В целом фильм состо-
ит из исторического блока, 
при работе над которым обра-
щались к учебникам истории, 
и альтернативной реально-
сти, где можно пофантазиро-
вать. Хотелось оставить «на-
ше время», но добавить эле-
менты киберреальности. От-
части на то, чтобы создать 
свое, меня вдохновляли филь-
мы «Бегущий по лезвию» 
и «Безумный Макс».
А режиссер Карен Оганесян 
делится, что пересматривал 
ленты с Жан-Клодом Ван Дам-
мом, где отлично выстроена 
драматургия поединков. Ведь 
в «Стальном сердце» у каждо-

го есть личный конфликт 
и урок, как у братьев старшего 
Егора (Тимофей Кочнев) 
и младшего Максима (Марк-
Малик Мурашкин), которые 
помогают Илье Муромцу. Да 
и на площадке юные актеры 
легко учатся новому.
— Я из детских советов вырос, 
а до взрослых не дорос, — де-
лится 13-летний Марк-
Малик. — Сейчас на этапе, 
когда наблюдаю за старшими, 
перенимаю что-то из их под-
хода. Была смена с Никитой 
Ефремовым, и я заметил, что 
он работает, мне кажется, по 
методу Чехова. Мы разговари-
вали и шутили, а он раз — пер-
сонажа «надел» и в кадр...
Подход к кино серьезный, 
концепт любопытный, резуль-
тат ждем через год!

20 августа 2023 года. Кадр со съемок фильма «Стальное сердце»: Илья Муромец (Владимир 
Любимцев, слева) борется с Соловьем-Разбойником (Никита Ефремов)

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru

КАРЕН ОГАНЕСЯН
РЕЖИССЕР

Мы хотим, чтобы «Стальное 
сердце» стало не просто сказ-
кой, но лентой, которую будут 
пересматривать. Чтобы дети, 
повзрослев, могли открывать 
в ней новые смыслы. 
Наш фильм — приключения, 
экшен, драма и комедия... Мне 
кажется, сейчас зрителю скуч-
но смотреть на один жанр 
2,5 часа. Кино для кинотеа-
тров должно быть как много-
слойный пирог: сначала что-
то сладкое, затем горькое, по-
сле кисленькое, еще сладкое 
и следом что-то непонятное, 
но очень интересное... Тогда 
оно получится. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наблюдение за дикой 
природой для многих
с фамилией Шпиленок— 
дело семейное. Режиссер
«Огненного лиса» Дми-
трий. Его жена и спутница 
Анна стала автором сцена-
рия к фильму. Его отец 
Петр в числе продюсеров 
фильма. Брат режиссера 
Игорь— создатель и пер-
вый директор заповедни-
ка «Брянский лес». Другой 
брат Николай — фотограф 
дикой природы.Кроноц-
кий заповедник на Кам-
чатке с 2009 по 2016 год 
возглавлял племянник 
Тихон, после смерти кото-
рого пост занял его род-
ной брат — Петр.

кстати

Лисы в середине 
пищевой цепочки: 
они и хищники, 
и жертвы. Они 
влюбляют в себя!
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точка Сегодня точку в номере ставит Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, который в праздник перенесения мощей святителя и чудотворца Николая из Мир Ликий-
ских в Бари совершил Божественную литургию в Спасо-Преображенском соборе Николо-Угрешского ставропигиального мужского монастыря. Он также обратился 
к присутствующим с проповедью. В ней он отметил, что этот праздник — очень радостный, ведь почитание святителя Николая в России такое, что в каждом право-
славном доме его образ можно найти рядом с иконами Спасителя и Божией Матери. Патриарх Московский и всея Руси также напомнил, что святитель помогает пу-
тешественникам, сохраняет людей от всяких бед и возвращает домой в мире и здравии. В соборе святейший владыка поклонился находящемуся там ковчегу с части-
цей мощей святителя Николая Чудотворца, а еще передал в дар обители пасхальное яйцо и двухтомные служебники.

Родился шахматист, 
страны подписали договор 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1945 год. Родился Михаил 
Багдасаров, советский 
и российский артист цирка, 
дрессировщик хищников. 

1951 год. Родился шахма-
тист Анатолий Карпов, 
12-й чемпион мира.

1959 год. Родилась Лари-
са Гузеева, телеведущая, 
заслуженная артистка РФ.

1978 год. В Московской 
области потерпел катастро-
фу Ту-144Д. Погибли два 
человека. Прекращаются 
пассажирские перевозки 
на Ту-144.

1992 год. Россия, Бело-
руссия, Казахстан, Украина 
и США подписали в Порту-
галии «Лиссабонский про-
токол» к Договору между 
СССР и США о сокращении 
и ограничении стратегиче-
ских наступательных воо-
ружений.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Старость меня 
дома не застанет

Когда-то в 50 лет человек именовался 
пожилым. В 55 женщина выходила на 
пенсию и становилась официально 
«бабушкой». И то, что сегодня вдруг 
мы слышим: «В 50 жизнь только начи-
нается»,  уже не звучит как неуместная 
шутка. Если в начале прошлого века 
среднестатистический мужчина в Рос-
сии не доживал до 30, то сейчас про-
должительность жизни у них 66 лет, 

а у женщин — 77. Мы живем дольше и качественнее и не 
хотим останавливаться на достигнутом.
Генетики говорят, что в ближайшие несколько десятиле-
тий самой массовой возрастной группой станут люди 50–
75 лет. Это будут те самые, которые путешествуют, посе-
щают премьеры, совершают покупки, сохраняют актив-
ность и работают. Звучит, как в песне «Старость меня дома 
не застанет». Она, конечно, придет, но позже, чем к нашим 
родителям, лет на 25… Я вспоминаю 
свою соседку по даче, тетю Лиду; мне 
было лет 13, а ей около 50. Бабулечка 
Лида, называли мы ее. Седой пучок, 
неизменная шаль на плечах, золотые 
зубы — а других-то тогда и не делали. 
Милая, добрая и очень хорошая тетя 
Лида, ух как смогли бы ее преобразить 
сегодняшние стилисты и косметологи! 
Другой вопрос, что тогда, в конце вось-
мидесятых, бабулечке Лиде и ее под-
ружкам и в голову бы не пришло моло-
диться. А зачем? Варенье-внуки-вяза-
ние — вот такие у них занятия были. 
Вечером — посиделки на лавочке с ро-
весницами. Сейчас одна моя приятель-
ница решила сменить род деятельности: ей надоела рабо-
та в газете, и теперь она художница. А другая и того круче, 
вышла замуж и родила ребеночка. Теперь Лена — молодая 
мама. А никакая не «бабулечка».
Здорово, конечно. Человечество расширяет горизонты, 
дольше сохраняет социальную активность. Но, как обыч-
но, в растущей продолжительности жизни есть и серьез-
ная проблема для общества. Демографы бьют тревогу: 
современные люди не только живут дольше. Они еще и не 
хотят рожать. Сегодняшняя эпоха войдет в историю как 
«время малодетности». Лет через пятьдесят численность 
человечества начнет снижаться и «расти назад». В Европе 
на одного ребенка будет приходиться два пожилых чело-
века. Пусть и активных, и отлично выглядящих. В Китае 
прогнозируют, что граждане старше 60 составят до трети 
населения страны уже к 2035 году. А во всем мире количе-
ство тех, кому за 60, перевалит за миллиард.
Но не надо пугаться и унывать, дескать, «старики» сядут 
на шею малочисленным «внукам». Примеры стран, где 
население «возрастное», например Япония, доказывают, 
что, наоборот, опыт в работе — это огромный плюс. Что 
внедрение искусственного интеллекта и роботизация от-
раслей производства приходят на помощь. Человек хочет 
жить долго и счастливо — может быть, нам и современни-
кам удастся воплотить этот сценарий.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Треть россиян 
считают себя 
трудоголиками.
И как вам?

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
СОЦИОЛОГ

Это нормально. Многие про-
фессии действительно энерге-
тически затратны. Умение 
планировать свой график тру-
да, отдыха и хобби — это боль-
шое умение. У многих респон-
дентов с этим явные пробле-
мы. Однако немалое значение 
отводится и специфике труда. 
Если это, например, строи-
тельство, слесарное дело, про-
изводство — называется став-
ка. Люди выполнили свою 
функцию и дальше занимают-
ся своими делами. Если это 
предпринимательская дея-
тельность, как правило, ак-
тивная, то людям, как прави-
ло, работать приходится боль-
шую часть суток, строить пла-
ны, заниматься продвижени-
ем бренда. Все это требует 
много личного времени. Кто-
то обращается к специали-
стам по PR и рекламе, что зна-
чительно упрощает задачу.

АЛЕНА МАКАРОВА
ПСИХОЛОГ

Трудоголизм — это двоякое 
явление. С одной стороны, он 
способствует профессиональ-
ному росту и экономическому 
развитию, с другой — несет 
серьезные риски для здоровья 

и социальной жизни. Важен 
баланс и гармония. Но все-
таки я, как психолог, плохо от-
ношусь к такой статистике. 
Человек, который очень мно-
го работает, скорее всего, ра-
но или поздно выгорит. Это 
состояние может вызвать де-
прессию, тревожные рас-
стройства и другие психоло-
гические проблемы. Когда мы 
постоянно заняты работой, 
мы социально изолируемся от 
близкого окружения. Посто-
янный стресс и недосып могут 
вызвать серьезные проблемы 
со здоровьем, такие как сер-
дечно-сосудистые заболева-
ния, ослабление иммунной 
системы и хроническая уста-
лость. Парадоксально, но 
чрезмерное увлечение рабо-
той может привести к сниже-
нию эффективности.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

В 2024 году трудоголик — че-
ловек, который получает вну-
треннее удовлетворение, ме-
няя этот мир в лучшую сторо-
ну, расширяя круг друзей и то-
варищей в труде. Стремление 
к созидательной деятельно-
сти, пожалуй, самое ценное, 
что сегодня есть в нашем об-
ществе. Страна продолжает 
преодолевать трудности. А до-
стигается это благодаря тому, 
что отдельно взятые личности 
не боятся действовать: учить-
ся и работать. Прежде всего 
строят, производят матери-

По результатам опроса крупного портала по размещению вакансий, 31 процент рос-
сиян считает себя трудоголиками. Чаще всего можно встретить трудоголиков-жен-
щин. Их почти на 10 процентов больше, чем мужчин. Еще 10 процентов респондентов 
сообщили, что чрезмерная тяга к труду мешает им жить.

вопрос дня

Подготовили ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА, 
МАКСИМ КИРЮШИН edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

альные блага. Сегодня в Рос-
сии уже не экономика смыс-
лов, предоставления услуг 
или сырьевого экспорта. Мы 
ориентируемся на развитие 
обрабатывающей промыш-
ленности. Требуется постоян-
но приобретать навыки, эф-
фективно применять способ-
ности, основанные на техни-
ческом знании. Те, кто не 
боится работать, добиваются 
больших результатов также 
и в ключе личностного роста. 
Иными словами, сейчас ори-
ентация на труд для челове-
ка — это и залог благополучия 
его семьи.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Я против трудоголизма. Наш 
организм так устроен, что ему 
нужен баланс. Если сотрудник 
не отдыхает, он перегружает 
себя. Теряются внимание, 
концентрация, продуктив-
ность, то есть способность эф-
фективно выполнять рабочие 
функции. Многие работодате-
ли искренне считают, что им 
повезло, когда они взяли на 
работу трудоголика. Но через 
какой-то промежуток време-
ни они сталкиваются с тем, 
что человек быстро выгорает. 
У него просто теряется моти-
вация к труду. Это становится 
причиной срыва сроков по 
выполнению текущих задач. 
Кстати, насильно отправить 
в отпуск работника не полу-
чится. Именно поэтому в по-
следнее время множество 
компаний провозглашают од-
ним из своих принципов чело-
векоцентричность. Фирмы 
стараются уменьшить теку-
честь кадров, следят за психи-
кой работников, дозированно 
распределяют нагрузку, моти-
вируют лояльных сотрудни-
ков трудиться и дальше.

Вебинар
«Глобальные 
и реальные тренды 
в HR: как привлечь, 
удержать и вовлечь 
сотрудников в бизнес»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-globalnye-i-realnye-
trendy-v-hr-kak-privlech-
uderzhat-i-vovlech-sotrudnikov-
v-biznes_8869155
23 мая, 12:00, бесплатно
Поговорят о рынке труда 
и кадровой политике, расска-
жут про самые главные тренды 
и перспективы. Кроме того, 
на вебинаре обсудят рекоменда-
ции по работе с персоналом.

Тренинг
«Сопроводительное 
письмо и портфолио»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
24 мая, 10:00, бесплатно
Соискателям расскажут, 
как можно улучшить свое 
резюме за счет сопроводитель-
ного письма. Ведь его наличие 
может повысить шансы на при-
глашение на собеседование 
и последующее трудоустройство. 
Участникам также дадут со-
веты, как составить интересное 
портфолио и выделиться среди 
других кандидатов на вакансию.

деловая афиша

Новый взгляд на творчество 
династии Васнецовых

Сегодня в Новой Третьяков-
ке на Крымском Валу откры-
лась одна из самых ожидае-
мых выставок этого года — 
«Васнецовы. Связь поколе-
ний. Из XIX в XXI век». 
Кураторы собрали масштаб-
ную экспозицию, которая 
показывает творчество трех 
художников династии.

Третьяковская галерея сла-
вится выставками-«блокбас-
те рами», посвященными зна-
менитым русским художни-
кам. В этот раз выбор пал на 
семью Васнецовых. В залах 
соседствуют полотна братьев 
Виктора и Аполлинария, рабо-
тавших в русле модерна и реа-
листического искусства, и их 
потомка, внука Виктора Вас-
нецова Андрея — его творче-
ство легло в основу «сурового» 
стиля в советской живописи. 
— Каждый из художников ди-
настии повлиял на развитие 
русского искусства, — под-
черкнула куратор Ольга Отро-
щенко. — Мы составили визу-
альный ряд таким образом, 
чтобы художники взаимодей-
ствовали друг с другом, чтобы 
между ними прослеживалась 
связь.
На выставке можно увидеть 
самые знаменитые полотна 
Виктора Васнецова, извест-

ные каждому россиянину 
с детства — например, «Три 
богатыря» или «Ковер-само-
лет». Однако же вершиной его 
искусства стали эскизы к ро-
списям Владимирского собо-
ра. В его эскизах поражает де-
тализированность и прора-
ботка мельчайших подробно-
стей изящных орнаментов 
в византийском стиле, а в об-
разах святых — интересная 
эстетика, которая сочетает 
в себе натуралистичность 
и одухотворенность. 
Живопись его брата Аполли-
нария иная — он был увлечен 
красотой природы и сделал ее 

главной героиней своих кар-
тин. Его пейзажи таинственно 
безлюдны, и в каждом из них 
поймано переменчивое состо-
яние: предгрозовое солнце, 
пробивающееся сквозь небо, 
затянутое тучами, или же мяг-
кие лавандовые сумерки, за-
печатленные будто за не-
сколько минут до наступле-
ния темноты.
С отрадной рафинированной 
красотой картин старшего по-
коления художников резко 
контрастируют работы Ан-
дрея Васнецова. Предметы 
и очертания фигур переданы 
условно, а цветовое решение 
во всех картинах лаконично. 
Его искусство не было спокой-
ным и безмятежным. Он пе-
редавал послевоенное напря-
жение. 
— В этом году мы отмечаем 
столетие со дня рождения Ан-
дрея Васнецова, — рассказала 
исследователь творчества ху-
дожника Джемма Манукян. — 
И если в свое время Виктор 
Васнецов стал основополож-
ником магического направле-
ния, то его внук создал «суро-
вый» стиль, выразивший дух 
его времени. 
Посетить экспозицию можно 
до 4 ноября. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

22 мая. Первые посетители выставки «Васнецовы. Связь поколений. Из XIX в XXI век» 
рассматривают картину «Иван-царевич на Сером Волке» в залах Новой Третьяковки 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

 ● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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ТАТЬЯНА КАРПОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ 

Выставка приурочена к Году 
семьи. Эта тема — одна из са-
мых важных, которую мы рас-
крываем, и в экспозиции 
представлены семейные пор-
треты. Мы показываем инди-
видуальность каждого худож-
ника, но при этом ищем и ду-
ховные основы творчества, 
объединяющие их. И особое 
место в жизни каждого из них 
занимает Москва — здесь 
прошло их становление.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


